
Что будет с ценами на продукты дальше, читайте на стр. 2 ‣
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Продолжение на стр. 14 ‣

Константин ГЛЫБА

Лучшие Пушкины 
нашего кино.

14 февраля на большие экраны вышел 
очередной фильм с Юрой Борисовым, 
официальным номинантом на «Оскар», 
в главной роли. В картине Феликса Ума-
рова «Пророк. История Александра Пуш-
кина» популярный актер воплотил образ 
игристого, как пузырьки шампанского, 
русского поэта, которого называют солн-
цем русской поэзии. А «КП» тем временем 
вспоминает и других артистов, взвалив-
ших на себя неподъемную ношу великих 
бакенбардов.

Я вас играл, 
чего же 
боле? 
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Сергей Безруков дважды 
воплотил образ поэта.

На Кубани подорожал шоколад, 
но подешевели крупы
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Самые  
ожидаемые  
новинки  
отечественного 
автопрома - 2025 Читайте на стр. 10 - 11 ‣

Чем займутся терминаторы,  
когда сделают за нас всю работу?

 23:00

Вы и есть  
за нас будете?

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2
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Галина КОПЫЛОВА

В Краснодарском крае це-
ны растут, кажется, на все. Вот 
только, по данным статистики, 
оказалось, что, например, крупы 
- дешевеют. Так, гречка в янва-
ре в среднем по краю стоила 93 
рубля за килограмм, в декабре 
ее можно было купить за 86 ру-
блей, местами и вовсе за гроши. 
А овсянка с 45 рублей снизилась 
до 43 рублей за килограмм. Ана-
литики говорят, что все дело в 
больших запасах этих круп.

ВЫСОКИЙ УРОЖАЙ
- Ключевая причина - высо-

кое предложение, превышаю-
щее внутренний спрос, оцени-
ваемый ежегодно по стране в 
350-400 тысяч тонн. В 2024 году 
производство гречневой кру-
пы в России выросло на 8% к 
уровню 2023 года. В результате 
большие запасы у производите-
лей привели к существенному 
превышению предложения над 
спросом, что усилило конку-
ренцию среди поставщиков и 
способствовало снижению по-
требительских цен, - отметил 
эксперт группы корпоративных 
рейтингов АКРА Антон Тренин.

Гречка была лидером в Рос-
сии по снижению стоимости 
в 2023 году после пиковых цен 
весны 2022-го. Соответственно, 
тренд на понижение сохраняет-
ся около двух с половиной лет.

- Обычно после низких цен, свя-
занных с высоким валовым сбо-
ром культуры, аграрии сокращают 
площади посевов, что и произош-
ло в 2024 году. В результате валовой 
сбор гречихи в России снизился на 
18,5% относительно 2023-го. Эти 

данные позволяют предположить, 
что снижение цен на гречку вряд 
ли продолжится из-за постепен-
ного уменьшения предложения, 
- добавил Антон Тренин.

СБОР ОВСА УПАЛ
Такая же ценовая динамика на-

блюдается и у овсянки. Крупа 
овсяная и перловая подешевели 
на два рубля. А вот овсяные хло-
пья - немного подорожали. По 
прогнозам экспертов, стабили-
зация цен на рынке овсяных хло-

пьев будет сохраняться, несмотря 
на то, что урожай овса упал до 
минимальных показателей за 
последние 25 лет. А произош-
ло это из-за снижения посевов 
до исторически минимального 
уровня. Но при этом даже теку-
щий валовой сбор овса остается 
достаточным для пищевой про-
мышленности - производства 
круп, овсяных хлопьев и других 
продуктов. Поэтому если коле-
бание цен на овсянку и будет, то 
в пределах нескольких рублей.

Евгения ОСТРАЯ

Технологам 
нефтяной 
промышленности и 
ученым предлагают 
площадку для 
экспериментов. 

как минимизировать вред 
экосистеме и курортам кра-
снодарского края после раз-
лива мазута? Этим вопросом 
с декабря прошлого года 
озадачена вся нефтяная 

промышленность страны. 
Два танкера потерпели 
крушение в керченском 
проливе, за считанные дни 
тысячи тонн нефтепродуктов 
оказались в Черном море. 
Часть мазута залегла на 
дне, другую выбросило на 
берега самых популярных 
отечественных пляжей. Про-
изошла катастрофа, кото-
рой, по меркам ученых, еще 
не случалось. и сейчас для 

предотвращения подобных 
ЧП впредь специалистам от-
расли предлагают учиться и 
делиться идеями на опытных 
площадках анапы.

- Технологические ком-
пании и научные организа-
ции могут опробовать свои 
разработки, связанные с 
ликвидацией  последствий 
Чс в анапе, - заявили в ре-
гиональном оперативном 
штабе.

Опробовать технологии 
и средства избавления от 
мазута предлагают ежене-
дельно.

- Будет объявлен  сбор на 
координационные встречи, 
где также будут присутст-
вовать представители МЧс 
россии, росприроднадзора, 
роспотребнадзора, кубан-

ского научного фонда, - до-
бавили в оперштабе.

После обсуждения но-
вой технологии в теории 
идейным вдохновителям 
предложат испытать ее на 
практике.

- Далее технологии бу-
дут апробированы на спе-

циальных площадках, где 
специалисты зафиксиру-
ют результаты тестов. 
решения по применению 
каждой из предложенных 
технологий будут прини-
мать на основе получен-
ных результатов, - поясня-
ют в ведомстве.

возможно, именно здесь 
найдут уникальный способ 
спасения природы от подоб-
ных ЧП.

 ■ ЭКОЛОГИЯ

Галина КОПЫЛОВА

В регионе 
подорожала 
любимая сладость. 

в краснодарском крае за 
год шоколад на полках мага-
зинов ощутимо вырос в цене. 
краснодарстат привел в ис-
следованиях цены на сладо-
сти в среднем за килограмм. 
исходя из сводки, в январе 
2024-го десерт стоил 1030 

рублей, а к концу года цена за 
килограмм выросла до 1289 
рублей.

Эксперты говорят, что на 
рост цен шоколада на ку-
бани повлияла стоимость 
какао-бобов.

- Это на 27% выше, чем го-
дом ранее. в начале 2025-го, 
скорее всего, тенденция ро-
ста цены сохранится, - сооб-
щил «кП» - кубань» аналитик 
группы корпоративных рей-
тингов акра антон Тренин.

КСТАТИ

Цены в шоколаде

Основной причиной ро-
ста цен на шоколад назы-
вают резкое подорожа-
ние сырья. значительно 
выросла стоимость ка-
као-бобов. в прошлом 
году цена достигла ре-
кордных показателей - 
увеличилась почти втрое.

- Очень высокие цены 
какао-бобов обусловле-
ны сокращением произ-
водства в кот-д'ивуаре 
и Гане, что привело к 
ситуации, когда потре-
бление какао опере-
жает его производство 
уже третий сезон под-

ряд. Если в 2025 году 
дефицит какао-бобов 
сократится, это может 
способствовать стаби-
лизации биржевых цен. 
Однако, вероятно, они 
останутся высокими по 
историческим меркам, 
и стоимость шоколада, 
соответственно, тоже, - 
отмечает эксперт.

Но не только из-за до-
рожающих какао-бобов 
дорожает и шоколад. в 
его рецептуре есть сли-
вочное масло и молоко. 
а они тоже подросли в 
цене.

Мал золотник, да...боб
КОНКРЕТНО

ру
ст

ам
 Н

ар
ХО

Д
Ж

аЕ
в/

«к
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а»
 

В крае гречки -  
с большим запасом.

На Кубани 
подешевели крупы
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- Доча,
почем греча?
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На ЧС в Анапе будут учиться

Пока рабочий 
метод - сети и вал 

перед морем.
всем, кто желает предложить решение проблемы, 

предлагают записываться. Обращения принимает 
ответственный специалист Кубанского науч-
ного фонда Самир Баширович Уафа по номеру  
8 (861) 298-16-90 (доб. 1). звонить с 9:00 до 18:00.

Заявки принимаются
ВАЖНО!
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Десятиклассник из Ла-
бинска Кирилл Трегубов 
уже год состоит в волон-
терской группе «Тыл - 
фронту СВО». Даже гра-
моту от главы района 
получил за помощь бой-
цам. Школьник пришел 
к добровольцам вместе с 
родителями и втянулся.

Обычно парень помогает 
с загрузкой гуманитарного 
груза, который развозят по 
отрядам в зоне СВО. Вре-
мени у старшеклассника не 
так много, в следующем го-
ду заканчивает школу и на-
до готовиться к поступле-
нию. Он уже и вуз выбрал, 
хочет поступать в КубГУ на 
управленца. Но как толь-
ко нужна помощь, он сразу 
спешит на пункт сбора.

А недавно краем уха 
услышал - бойцы попро-
сили волонтеров о суще-

ственной помощи. Нужна 
была «буханка» для нужд 
одного из подразделений. 
Волонтеры сразу же при-
ступили к сбору средств. 
А Кирилл отдал 5 тысяч 
рублей, которые он ско-
пил за несколько месяцев.

- Я рыбалку люблю. Хо-
тел купить хорошую удоч-
ку к лету, но посчитал, что 
бойцам нужнее деньги, 
чем мне, - рассказал под-
росток.

Деньги Кирилла приго-
дились. На машину для 
бойцов с миру по нитке 
собрали быстро. «Бухан-
ка» вместе с продуктами и 
предметами первой необ-
ходимости уже доставлена 
на передовую. А Кирилл 
снова складывает купю-

ры в копилку, вдруг опять 
будет большой сбор для 
военнослужащих. Школь-

ник поучаствует и в нем. 
А удочку он обязательно 
купит. Только чуть позже.

Картина дня: Кубань. Спецоперация

Галина КОПЫЛОВА 

После атаки  
БПЛА на Кубани  
пострадали 51 дом  
и нефтеперекачивающая 
станция.

Беспилотники атаковали Кра-
снодарский край в ночь на 17 фев-
раля. Дроны летели со стороны 
Украины в разных районах. По 
данным Минобороны РФ, за не-
сколько часов противовоздушная 
оборона уничтожила 24 БПЛА. 
Упавшие обломки повредили до-
ма и автомобили в двух районах, 
пострадали женщина и четырех-
летняя девочка, их жизням ничего 
не угрожает. 

- Имущество задело в поселке 
Ильском Северского района и в 
Славянском районе. После атаки 
беспилотников поврежден 51 дом. 
Локальный режим ЧС ввели в гра-
ницах пострадавших жилых рай-
онов, чтобы оперативно помочь 
с восстановлением, - сообщили в 
оперативном штабе Кубани. 

Во время прилетов в некоторых 
домах треснули стены, пострадала 
кровля, в большинстве - выбило 
окна, осколками посекло и ма-
шины во дворах. На время ремон-
тных работ все жители переехали 
к родственникам, временное жи-
лье никому не понадобилось. 

Кроме этого, обломки беспи-
лотников нашли под Краснода-
ром. С одной стороны - в полях 
Красноармейского района, с 
другой - в пригороде, в станице 
Старокорсунской. Части дронов 
вывезли в безопасные места и 
уничтожили. 

Громко было и в Кавказском 
районе. Дроны летели на круп-
ную нефтеперекачивающую 
станцию «Кропоткинскую». Удар 
был нанесен семью БПЛА, начи-
ненными, помимо взрывчатки, 
металлическими поражающими 
элементами. После прилетов ра-
боту станции остановили. 

- Жертв и пострадавших нет. 
Оперативными слаженными дей-
ствиями работники консорциу-
ма смогли предотвратить угрозу 
разлива нефти. Транспортиров-
ка нефти по трубопроводной 
системе Тенгиз - Новороссийск 
осуществляется, минуя останов-
ленную НПС. В штатном режиме 
продолжается отгрузка сырья на 
экспорт на Морском термина-
ле, - сообщили в консорциуме и 
напомнили, что в 2024 году че-
рез НПС «Кропоткинскую» было 
перекачано свыше 63 млн тонн 
нефти, около 90 процентов ко-
торой поступило с территории 
Казахстана.

По некоторым данным, про-
качка нефти Казахстана по КТК 
может снизиться на 30% в период 
ремонта НПС после атаки БПЛА. 
А на устранение последствий уда-
ра нужно около полутора-двух ме-
сяцев.

Объемы 
прокачки нефти 
снизились

Мальчик вместе 
с родителями 
помогает бойцам.

Оксана 
КАДОЧНИКОВА

Учащиеся 
майкопского 
вуза осваивают 
азы управления 
беспилотниками.

В современном мире 
беспилотники используют 
почти во всех областях. 
Дроны помогают военным, 
спасателям, полицейским, 
строителям и аграриям. И 
во всех этих сферах нуж-
ны специалисты, которые 
могли бы свободно управ-
лять техникой. Поэтому в 
России стали открывать 
специализированные учеб-
ные центры. Два года на-
зад один из них распахнул 
двери на базе Майкопско-
го государственного техно-
логического университета. 
В Военном учебном центре 
студенты получают знания 
по управлению беспилот-

ными летательными аппа-
ратами. Тут и теорию рас-
сказывают, и закрепляют 
практикой. 

ЭКОСиСтеМА БПЛА
- Среди курсантов 80 

процентов планируют свя-
зать свою трудовую дея-
тельность с беспилотными 
системами. В прошлом го-
ду у нас конкурс был два 
человека на место, в этом 
году прогнозируем 2,5 че-

ловека. Как видим, заин-
тересованность большая. 
Среди плюсов - студент 
может совмещать учебу и 
получить военно-учетную 
специальность с зачисле-
нием в запас, - рассказы-
вает начальник Воен-
ного учебного центра 
при МГТУ полковник 
Нурлан Самадьянов.

В вузе уже создана це-
лая экосистема беспилот-
ных авиационных систем. 
Она состоит из Военного 
учебного центра, «Точки 
кипения» и студенческого 
конструкторского бюро. 

ПервыМ деЛОМ 
СиМУЛятОры,  
А дрОны - ПОтОМ

Прежде чем взять в 
руки пульт управления 
дроном, курсанты учатся 
управлять беспилотника-
ми на компьютерах. Для 
этого оборудована целая 

аудитория - садишься за 
компьютер и летишь. Но 
так, чтобы не разбить 
«птичку».

- Первоначально было 
сложно координировать 
движения, но програм-
мы по обучению здорово 
помогают, - признается 
курсант Военного учеб-
ного центра Николай 
Кавунов и по совмести-
тельству студент МГТУ.

Николай уже освоил 
премудрости пилотирова-
ния дронами. Для этого 
несколько раз в неделю 
приходит в спортзал вуза. 
Там от теории студенты 
переходят к практике. 

- В этом деле важна 
мелкая моторика. Не 
надо делать резких дви-
жений, чтобы беспилот-
ник не потерял нужную 
траекторию, - признается 
курсант.

А еще студенты пока-

зали, чему они научились 
за время обучения. В 
турнире по направлению 
«Гонка дронов. Пилотиро-
вание» участвовали семь 
команд. Пилоты должны 
были за минуту сделать 
максимальное количество 
вылетов, преодолев поло-
су препятствий. На трас-
се нужно было выбрать 
правильную траекторию 
и пролететь в ворота. А 
в направлении «Аэросим. 
Гонка дронов» студенты 
и школьники проверяли 
свои способности на си-
муляторе.

«КАМиКАдзе» -  
нА СПецОПерАцию

В это же время на ба-
зе МГТУ работала выстав-
ка БПЛА, где студенты и 
школьники увидели дейст-
вующие дроны и модели 
летательных аппаратов 
Военного учебного цен-
тра. Часть экспонатов 
представил местный про-
изводитель современной 
военной техники.

- В своих цехах мы про-
изводим как наземные 
платформы, так и бес-
пилотники. Поставляем 
на СВО дроны самолет-
ного типа, штурмовые и 
«камикадзе». Последние 
- самые востребованные 
у наших военнослужа-
щих. Мы также ездим 
на передовую и обуча-
ем бойцов управлению 
аппаратами, - рассказал 
генеральный дирек-
тор «Новый рубеж» 
Роман Минив.

 ■ А в ЭтО вреМя

 ■ ЧП

Кирилл Трегубов собрал пять тысяч 
рублей и передал их волонтерам.

Скопленные на удочку деньги 
школьник отдал на нужды СВО

Студенты учатся летать
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Идет подготовка к старту соревнований.

На дисплее видно, как пилот 
ведет аппарат по трассе.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Кубань остается 
одним из лидеров 
животноводческой 
отрасли.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев по-
здравил животноводов Кубани с 
профессиональным праздником 
и наградил лучших работников 
отрасли.

Полномочный представитель 
президента России в Южном 
федеральном округе Владимир 
Устинов, присутствующий на 
мероприятии, отметил заслу-
ги Кубани в животноводстве и 
поблагодарил всех сотрудников 
этой сферы АПК с праздником.

- Краснодарский край - один 
из признанных лидеров России в 
производстве животноводческой 
продукции. В регионе накоплен 
передовой опыт научного обес-
печения и подготовки кадров для 
отрасли, технической оснащен-
ности предприятий и примене-
ния ими современных методов и 

технологий, - отметил полпред 
президента в ЮФО.

Вениамин Кондратьев в сво-
ем выступлении акцентировал 
внимание на результатах, кото-
рых достигла отрасль в прошлом 
году. В частности, было произ-
ведено 1,7 млн тонн молока, 595 
тысяч тонн мяса, 1,6 млрд яиц.

В среднем в регионе одна коро-
ва в год дает порядка 10,5 тонны 
молока, что является рекордом, 
обратил внимание губернатор. А 
в передовых хозяйства этот пока-
затель составляет 15 тонн.

- Наш край одним из первых 
успешно внедряет и масштаби-
рует метод геномной селекции 
крупного рогатого скота, числен-
ность которого уже дошла до 550 
тысяч голов. Вы без оглядки на 
праздники и выходные также 
содержите 600 тысяч свиней, 
222 тысячи овец и коз. Работа-
ете, чтобы накормить свежей 
и безопасной мясной и молоч-
ной продукцией наш край и всю 
страну. Эти показатели - предмет 
гордости, но они были бы невоз-
можны без таких трудолюбивых 

людей, как вы. Спасибо за само-
отдачу и верность своему делу, 
с праздником, - обратился к со-
бравшимся глава Кубани.

Порядка 50 животноводов за-
няли призовые места в регио-
нальном конкурсе профессио-
нального мастерства, за что были 
награждены дипломами. Трем 
победителям Вениамин Конд-
ратьев вручил ключи от новых 
машин.

Его готовят 
к открытию.

Заместитель губернато-
ра Краснодарского края 
Анна Минькова осмотрела 
построенный в Сочи детский 
сад на 550 мест, который 
станет самым большим в ре-
гионе.

Дошкольное учреждение 
находится в поселке Кудеп-
ста. В нем сформируют 28 
групп, в том числе для детей 
в возрасте от полутора лет. 
В здании оборудовали два му-
зыкальных и два спортзала, 
пищеблок, кабинеты терапев-
та, психолога и логопеда.

- Продумана каждая деталь 
и созданы все условия для 
разностороннего развития 
детей. Сейчас учреждение 
проходит лицензирование и 
готовится к открытию, - со-
общила заместитель главы 
региона.

Помимо этого, Анна Минь-
кова посетила школу, нахо-
дящуюся на Сухумском шос-
се, которая тоже откроется в 
ближайшее время. В ней бу-
дут учиться около 800 детей. 
Классы уже сформировали. 
Готовятся необходимые доку-
менты о передаче ее городу.

Однако пока что нет до-
роги, ведущей к образова-
тельному учреждению. За-
меститель главы региона 
отметила, что вопрос будет 
решаться.

В городе-курорте, добави-
ла Анна Минькова, ремонти-
руется детская поликлиника 
№ 3. Здание, построенное 
около 70 лет назад, долго 
пустовало. Сейчас обновля-
ют его фасад и делают от-
делку. Степень готовности 
оценивается в 41%.

В учреждении здравоох-
ранения прием будут вести 
около 20 врачей. Кроме того, 
уже определены помещения 
для новорожденных и инфек-
ционных больных. Поликлини-
ка будет обслуживать более 
девяти тысяч детей.

- Посетила и обновленный 
Центр дополнительного об-
разования «Хоста». Пообща-
лась с ребятами и педагога-
ми. Это важная площадка 
для обучения и творческого 
развития детей и подрост-
ков, здесь реализуется 
более 200 различных про-
грамм для 600 ребят. Три 
года назад центру присвоен 
статус «Дом Юнармии», - со-
общила Анна Минькова.

КСТАТИ
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Самый большой детсад 
построили в Сочи

Разбор судна 
продолжается.

Губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Конд-
ратьев принял участие в за-
седании правительственной 
комиссии под руководством 
вице-премьера РФ Виталия 
Савельева.

Разбор танкера «Волго-
нефть-239», который сел на 
мель у берегов Таманского 
полуострова, продолжает-
ся. На данный момент де-
монтируют кормовую часть. 
На утилизацию отправили 

порядка 240 тонн металло-
конструкций, или приблизи-
тельно 35% от общего объе-
ма. Эту работу планируется 
закончить до конца марта.

Пробы качества возду-
ха, питьевой воды и биоре-
сурсов, которые регулярно 
берутся специалистами Ро-
спотребнадзора, остаются 
в норме.

- В районе кормовой 
части танкера «Волго-
нефть-239» у мыса Панагия 
поддерживаем в рабочем 
состоянии подъездной путь 
и обвалование танкера. На 

площадке временного на-
копления в хуторе Воскре-
сенском в Анапе находится 
138 тысяч тонн песка с не-
фтепродуктами. Еще более 
46 тысяч тонн направлено 
на утилизацию, - конкре-
тизировал Вениамин Кон-
дратьев.

Губернатор также сооб-
щил, что у кромки моря 
в районе Анапы сделали 
32-километровый вал, защи-
щающий берег от выбросов 
мазута. В стадии разработ-
ки находится проектно-смет-
ная документация по вос-

становлению пострадавших 
от разлива нефтепродуктов 
пляжей.

Помимо этого, создана 
специальная межведом-
ственная группа, которая 
работает над анализом на-
учно-технологических раз-
работок, способных помочь 
в ликвидации последствий 
ЧС. В нее вошли ученые, 
предприниматели, а также 
представители различных 
государственных ведомств.

На данный момент у них 
на рассмотрении находит-
ся более 220 предложений. 
115 проектов получили по-
ложительное заключение.

ВАЖНО!

За последние 
пять лет.

В станице Северской 
Северского района начал 
работать новый Центр еди-
ноборств. На церемонии 
открытия побывал глава Ку-
бани Вениамин Кондратьев.

Выступая перед участни-
ками церемонии, он отме-
тил, что в Краснодарском 
крае за последние пять лет 
построили 31 центр едино-
борств. Благодаря открытию 
спортивного объекта у по-
рядка 250 самбистов и дзю-
доистов станицы Северской 
появится собственное про-
странство для тренировок.

- Занятия самбо укрепля-
ют характер и волю, учат 
идти к победе. Важно при-
вивать детям эти качества, 
чтобы в жизни они добива-
лись успехов так же, как на 
ковре, - честно, достойно и 
упорно. Это исконно россий-
ское единоборство - наше 
достояние, предмет гордо-
сти. Поэтому мы ввели уроки 
самбо в школах, открываем 
секции и центры во всех му-
ниципалитетах, делаем все, 
чтобы оно становилось еще 
более популярным, - доба-
вил Вениамин Кондратьев.

Строительство Центра 
единоборств велось по кра-
евой госпрограмме «Разви-
тие общественной инфра-
структуры». В двухэтажном 
здании разместились ос-
новной и тренировочный за-
лы, а также медицинский 
кабинет, административ-
ные, санитарно-бытовые 
и вспомогательные поме-
щения.

Одновременно в спортив-
ном комплексе смогут зани-
маться около 90 человек. 
Он подходит для проведения 
соревнований не только все-
российского, но и междуна-
родного уровня.

Краевая программа по 
строительству центров 
единоборств запущена на 
Кубани по инициативе губер-
натора в 2019 году. Спор-
тивные объекты, согласно 
его поручению, должны 
быть в каждом районе.

Самбо в спортивных 
школах под руководством 
154 тренеров занимаются 
более 10 тысяч воспитан-
ников. В прошлом году в 
состав сборной региона 
вошли около 200 спор-
тсменов, а в состав наци-
ональной сборной - более 
50 представителей Кубани.

Более 30 центров 
единоборств 
построили в крае

Треть танкера увезли на утилизацию

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 
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Эти показатели - 
предмет гордости

Вениамин Кондратьев отметил, 
что за рекордными показателями 
стоят специалисты своего дела.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!
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- Дональд Трамп провоз-
гласил урезание «финансо-
вого пайка» киевскому ре-
жиму. Та часть украин ской 
элиты, включая бывших 
политиков и минист ров, 
что перебралась в запад-
ные страны, тоже рискует 
попасть под удар. Рассле-
дование нецелевых расхо-
дований средств USAID и 
другими структурами мо-
жет коснуться и их.

Впрочем, Белый дом, 
вероятнее всего, по-
пытается склонить этих 
мигрантов на сделку и 

использовать в своих по-
литических целях. Тот же 
Яценюк, отчасти управляв-
ший незалежной в «пере-
ходный период» после 
майдана, вполне может 
сойти за разменную фи-
гуру в политических играх 
по трансформации украин-
ских элит.

Вряд ли его или кого-то 
еще из «бывших» можно 
будет полноценно противо  
поставить Зеленскому, но 
часть электората они оття-
нуть смогут. Скорее всего, 
на каждого украинского 
чиновника-беженца у аме-
риканцев уже есть свой 
план для использования.

Алексей 
РЕЗНИКОВ: 
Министр 
с миллиардом

Бывший министр обороны Укра-
ины Алексей Резников после от-
ставки не стал долго грустить и 
оперативно эмигрировал в США. 
Там его ждали роскошная вилла и 
дорожный фонд в 1 миллиард дол-
ларов. Сколько из них было укра-
дено из ассигнований на военные 
дела - не знает никто. В 2023 году 
Резников сделал приятный сва-
дебный подарок дочке  - виллу в 
Каннах за 7 миллионов евро.

Сам Алексей Юрьевич в Шта-
тах официальной работы не на-
шел, но в апреле прошлого года 
вдруг стал директором программ 
безопасности и обороны в укра-
инском «Институте будущего» - на 
удаленке. Там с воодушевлением 
заявили: именно он сможет при-
дать этой конторе новый импульс 
в работе.

Ловко устроились

Иван ПАХОМОВ

Высокопоставленные 
громадяне наблюдают 
за конфликтом из уютных вилл 
и апартаментов на Западе.

Пока незалежная сражается «до по-
следнего украинца», некоторые из ее 
лидеров нашли убежище на Западе, 
наслаждаясь там комфортной жизнью 
без прилетов и веерных отключений 
электроэнергии. Известно, что за ру-
бежом прячутся сыновья призывного 
возраста секретаря Совбеза Украины 
Алексея Данилова. В Великобритании 
обосновались семьи бывшего прези-
дента Петра Порошенко, родствен-

ники экс-президента Леонида Куч-
мы и главы Офиса президента Андрея 
Ермака. Там же можно найти родню 
Юлии Тимошенко и домочадцев быв-
шего генпрокурора Юрия Луценко.

В Германии прекрасно устроилась 
семья мэра Киева Виталия Кличко, а 
экс-глава МВД Арсен Аваков отправил 
близких в солнечную Италию. В США 
уже давно живут с семьями бывший 
премьер Арсений Яценюк и экс-глава 
СБУ Валентин Наливайченко.

На фоне этой благостной картины 
складывается впечатление, что ил-
люзорная борьба за западные недо-
ценности - дело простых украинцев, 
тогда как элита предпочитает наблю-
дать за ней из уютного далека.
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Экс-министр подарил дочке на свадьбу 
домик в Каннах за 7 миллионов евро.

Когда-то премьер-министр Украины Арсений Яценюк с пафо-
сом заявлял о строительстве «стены» на границе с Россией 
для защиты от врага. На проект ушли 4 миллиарда гривен, 

но чудо-стена так и не появилась.
Арсений Петрович, уйдя в отставку, быстренько слинял в 
жаркую Флориду. Там он приобрел аж 24 (!) виллы стои-
мостью от одного до пяти миллионов долларов. Но это 
гроши по сравнению с суммой на его счетах, которая, 
по данным американских СМИ, перевалила за миллиард 
долларов! Видимо, кирпичики для той «стены» оказались 

золотыми.
Жена Яценюка - гражданка Вануату (ма-
люсенького острова в Тихом океане), 
сестра  - с американским паспортом. 

Вся эта дружная команда приятно устро-
илась за океаном, иногда разбавляя свой 
досуг поездками в Европу.  

Дмитрий КУЛЕБА: 
Мастер 
дипломатических 
каникул

Экс-министр иностранных дел Дмитрий Кулеба не 
терял времени зря в первые же часы начала СВО. 
Его семья - дети, родители и даже собаки - уже в ночь 
на 25 февраля 2022 года отправились в Европу (куда 
именно, не сказал). Патриотичный Дмитрий Иванович 
решил: для безопасности родных лучше всего подойдут 
тихие европейские улочки, а не бомбоубежища Киева.

Сам экс-министр ловко совмещал рабочие визиты 
с отдыхом - Африка, Латинская Америка... Правда, 
основным пунктом назначения все 
равно оставалась Европа, где 
он навещал с подарками своих 
родненьких.

В сентябре прошлого года 
Кулебу внезапно уволили. Но 
он не расстроился: через пару 
месяцев стал старшим на-
учным сотрудником Бел-
ферского Центра при 
Гарвардском универ-
ситете в США - теперь 
и за океан кататься 
будет.

Украинская элита  
наслаждается жизнью  
вдали от фронта

Когда экс-президент Петр 
Порошенко громко заяв-
ляет, что с начала СВО на 
Украине три четверти мини-
стров с семьями сбежа-
ли из Киева, невольно 
хочется уточнить: а где 
же его детки?

Отпрыски Порошен-
ко уже давно осели в 
Лондоне. Михаил и близ-
нецы Александра и Ев-
гения, еще будучи уче-
никами Кловского лицея 
в Киеве, параллельно 
получали образование 
в одном из самых пре-
стижных британских 
колледжей  - Concord 
College. Высшее обра-
зование они сейчас по-
лучают в британской столице, вполне 
комфортно обустроившись там.

Михаил учится в магистратуре Лон-
донской школы бизнеса, осваивая 
профессию финансового аналитика. 
Стоимость обучения - от 9950 фунтов. 
Он также проходил стажировку в ин-
вестиционной компании GP Bullhound. 

Женя окончила Лондонский универ-
ситет искусств и работает графиче-
ским дизайнером. Александра - самая 
успешная из тройки. Она получила 
степень бакалавра в Университетском 
колледже Лондона, изучая искусство, 
экономику и бизнес. Сейчас она ра-
ботает советником в консалтинговой 
компании Roland Berg.

Старший сын Поро-
шенко Алексей с начала 
спецоперации также не 
спешит возвращаться в 
Украину. Он, как и брат с 
сестрами, предпочел уют-
ный Лондон, где живет со 
своей женой Юлией и дву-
мя детьми. Именно оттуда 
пара управляет компани-

ей Agrohub и другими аграрными биз-
несами. По данным платформы Опен-
датабот, к концу 2023 года компании 
Алексея вошли в топ-10 крупнейших 
в Украине.

Ну а у самого Петра Алексеевича 
есть недвижимость поюжнее  - в Ис-
пании. В Марбелье он владеет виллой 
в 1254 квадратных метра.

Ка
др

 и
з 

ви
де

о

Ка
др

 и
з 

ви
де

о

Член Российского совета 
по международным делам, консультант 
ПИР-Центра Леонид ЦУКАНОВ:

Этих «бывших» американцы 
используют в своих целях

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Петр 
ПОРОШЕНКО: 
Президент 
элитных 
курортов 
в отставке

Арсений ЯЦЕНЮК: 
Купил 24 виллы во Флориде

Бывший президент 
Порошенко часто 

навещает своих детей 
в Лондоне. А сам шикует 

на роскошной вилле 
в испанской Марбелье. 

Глава МИДа Кулеба отправил на Запад 
не только своих родных,  

но и домашних собак.

У экс-премьера Яценюка на счету 
миллиард баксов.  

Откуда взялся? А кто его знает...

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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РАЗГОВОР О ДЕНЬГАХ - 
ЭТО «КРАСНАЯ 
ЛАМПОЧКА» ТРЕВОГИ 

- Герман Александрович, вам 
звонят мошенники? 

- Конечно. Но я не отве-
чаю на звонки с незнакомых 
номеров. 

- Они настырные. Могут на-
званивать десятки раз… Рас-
скажите о последних тенден-
циях. На что сейчас они чаще 
всего ловят наивных граждан? 

- Мошенники меняют схе-
мы регулярно, вариаций мно-
жество, и они зависят от типа 
потенциальной жертвы. На-
пример, пенсионеров просят 
якобы подтвердить трудовой 
стаж, молодым предлагают 
заманчивое предложение 
о работе, кому-то присыла-
ют поддельные налоговые 
декларации. 

Обертка меняется, но глав-
ное для телефонных мошен-
ников - получить код из СМС 
или пуш-уведомления. Для 
этого они пугают и торопят, 
говорят, что вас только что 
хотели взломать, теперь нуж-
но срочно защитить деньги. 
Долго кружат вокруг вас, 
якобы переключают между 
«Госуслугами», сотрудни-
ками банка, Следственного 
комитета, других правоохра-
нительных органов... 

Но в конце обязательно 
прозвучит, что надо спасти 
деньги и переправить их на 
какой-то безопасный или за-
щищенный счет. Это главный 
сигнал опасности, своего ро-
да «красная лампочка» тре-
воги, что нужно немедленно 
положить трубку. Мы посто-
янно говорим, но повторить 
не мешает: никаких безопас-
ных счетов для «спасения» де-
нег от мошенников в ЦБ не 
существует. 

- В последние полтора года 
принято сразу несколько за-
конов о противодействии мо-
шенникам. Есть результаты? 

- Если кратко, законы за-
работали. К примеру, с июля 
прошлого года банки обяза-
ны приостанавливать на два 
дня подозрительные перево-
ды и предупреждать клиентов 

о риске обмана. Крупные бан-
ки таким образом ежедневно 
«охлаждают» в среднем около 
20 тысяч подобных операций. 
Это происходит в том случае, 
когда перевод должен уйти 
на реквизиты из базы данных 
о мошеннических операциях, 
которую ведет ЦБ. 

К такой осмотрительности 
банки подталкивает новый 
закон. Если банк не остано-
вит подозрительный перевод 
на двое суток, то должен будет 
возместить клиенту потери. 

ЧЕРНЫЙ СПИСОК 
В ДЕЙСТВИИ 

- А кто попадает в этот чер-
ный список? И как вы его на-
полняете? 

- Банки подключены к на-
шей базе данных и передают 
в нее информацию обо всех 
мошеннических операциях 
или попытках обмана их кли-
ентов. Туда входят реквизиты 
счетов и карт, данные о по-
лучателе похищенных денег. 

Кроме того, в нашей базе 
и системах защиты банков 
учитываются и запросы пра-
воохранительных органов, 
в которых есть информа-
ция о возможно причастных 
к хищениям денег. Только 
в 2024 году мы получили бо-
лее 155 тысяч запросов от 
МВД (подробнее - см. графи-
ку). Плюс они тоже могут 
получить сведения из нашей 
базы - в течение минуты. Эти 
данные им нужны для рассле-
дования уголовных дел. 

Кстати, в черный список 
попадают и так называемые 
дропперы - посредники мо-
шенников, которые помога-
ют им обналичивать деньги. 
Как только их данные посту-
пают в базу, банки обязаны 
блокировать дропперам кар-
ты и онлайн-банкинг, что-
бы лишить их возможности 
обналичивать похищенные 
деньги.

- А сколько сейчас в черном 
списке?

- За прошлый год база дан-
ных увеличилась почти в пол-
тора раза, в ней несколько 
сотен тысяч реквизитов.

- Что происходит потом? 
Наверняка же многие из этих 
людей приходят в банки, жалу-
ются, говорят, что они не вино-
ваты. Да и ошибки, возможно, 
возникают.

- Человек может обжаловать 
включение своих реквизитов 
в базу данных. Для этого он 
обращается или в свой банк, 
или в интернет-приемную 

ЦБ. Но массовых жалоб нет, 
что еще раз подтверждает: это 
были мошенники или их по-
средники.

Более того, по большинству 
обращений (около 70%) мы 
отказали. Банки подтверди-
ли, что на реквизиты этих 
людей поступали деньги 
обманутых клиентов. Еще 
около 20% обращений - от 
людей, чьих реквизитов не 
было в базе. Карты у них бы-
ли заблокированы по другим 
причинам. И наконец, 10% 
обратившихся мы исключили 
из базы данных. В основном 
это люди, чьи персональные 
данные утекли или их похи-
тили злоумышленники из 
самых разных организаций, 
не обязательно финансовых. 
Как правило, мошенники 
оформляли на паспортные 

данные этих людей электрон-
ные кошельки по упрощен-
ной онлайн-идентификации, 
а потом использовали их для 
обмана других граждан.

- Те, кто действительно по-
пался, они могут как-то испра-
виться? А то жить без карты 
и онлайн-банка сейчас неудоб-
но…

- Срок, в течение которо-
го реквизиты человека нахо-
дятся в нашей базе, пока не 
установлен. Но мы думаем 
над тем, чтобы определить 
его. Ведь даже по уголовным 
делам предусмотрен срок по-
гашения судимости. Среди 
дропперов много молодых 
людей, которые рассчитыва-
ли на легкий заработок и не 
осознавали все риски, или их 
вовлекли по незнанию. На-

всегда усложнять им жизнь 
и запрещать пользоваться 
банковскими услугами не-
правильно.

ОХЛАДИСЬ, ПОДУМАЙ!
- Еще одна мера, которую 

ЦБ предложил осенью про-
шлого года и которая вскоре 
должна появиться, - это пери-
од охлаждения на выдачу кре-
дитов и займов. Как она будет 
работать?

- Законопроект об этом 
Госдума приняла в первом 
чтении в январе. Предпола-
гается, что период охлажде-
ния будет введен от 50 тысяч 
рублей, чтобы не осложнять 
жизнь людям, которые берут 
взаймы небольшую сумму.

Период охлаждения - это 
временной зазор между за-
ключением договора и мо-

ментом перечисления де-
нег человеку на карту. Если 
берется заем от 50 тысяч до 
200 тысяч, период охлажде-
ния составит 4 часа. Свыше 
200 тысяч рублей - два дня.

За это время человек смо-
жет взвесить риски и оду-
маться - это особенно важ-
но, когда заемщик находится 
под влиянием телефонных 
мошенников. Он с большей 
вероятностью успеет посо-
ветоваться с родственника-
ми, близкими, просто прий-
ти в себя. Телефон выключит 
в какой-то момент. Может 
быть, зайдет в интернет (см. 
«Полезная ссылка»), увидит 
такую схему и поймет, в чем 
дело, или сам позвонит в свой 
банк. Выяснит, что вся эта 
история придумана от начала 
до конца.

Конечно, период охлажде-
ния - это не стопроцентная 
защита, но, думаю, вполне 
эффективная мера.

- А есть статистика, много ли 
жертв оформляют еще и креди-
ты на себя и передают деньги 
мошенникам?

- По нашим оценкам, око-
ло 40% похищенного - это 
кредитные деньги. Поэтому 
здесь важно ускорить обмен 
информацией между креди-
торами и бюро кредитных 
историй, чтобы все проис-
ходило в онлайн-режиме. 
Тогда мошенники не смогут 
взять кредит на одну и ту же 
жертву сразу в нескольких 
банках или микрофинансо-
вых организациях. Такая мера 
включена в законопроект. Он 
должен быть принят в бли-
жайшее время. А вступит 
в силу через полгода после 
подписания президентом.

«ВТОРАЯ РУКА» 
И РОДИТЕЛЬСКИЙ 
КОНТРОЛЬ

- В ЦБ предлагали ввести 
сервис «второй руки». Что это 
такое?

- Суть этого предложения - 
что люди смогут положить-
ся на помощь близкого че-
ловека. Клиент банка может 
назначить доверенное лицо 
для подтверждения отдель-
ных операций. Например, для 
переводов или снятия круп-
ной суммы наличными.

Это делается для людей, ко-
торые не уверены в том, что 
могут распознать мошенника. 
Тогда при попытке перево-
да или обналичивания банк 
запросит подтверждение 
от доверенного лица. И ес-
ли то заподозрит неладное,  

Зампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВ:

Мне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовы
Евгений БЕЛЯКОВ

Сто миллионов рублей. Столько финансовые мошенники выма-
нивают у россиян каждый день. И это лишь официальные данные. 
В прошлом году заработал закон, который позволит огра-
ничить потери. Сотовые операторы блокируют подозри-
тельные номера, банки приостанавливают платежи и за-
мораживают счета. Но преступники все равно находят 
ключики к нашим копилкам.

Как ЦБ борется с вездесущими мошенни-
ками? Что делать, чтобы не попасться 
на хитроумные уловки? На эти и другие 
вопросы в эксклюзивном интервью «КП» 
ответил Герман ЗУБАРЕВ, замести-
тель председателя Банка России.
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• Банки 
предотвратили 46 млн переводов 
на общую сумму 9,2 трлн рублей;
•  от МВД поступило более 155 тысяч 
запросов по поводу мошеннических операций;
•  ЦБ направил в Генпрокуратуру 
информацию о 39 тысячах 
мошеннических сайтов для блокировки;
• ЦБ сообщил операторам связи о 172 тысячах 
подозрительных телефонных номеров.

КОНКРЕТНО СКОЛЬКО 
АФЕРИСТЫ
ВОРУЮТ У РОССИЯН

Период  Объем хищений   Сколько банки
 (млрд руб.)  вернули (в %)
• I квартал 2024 года  4,3 млрд  7,7%
• II квартал 2024 года  4,8 млрд  6,1%
• III квартал 2024 года*  9,3 млрд 11,9%

*С середины 
прошлого 
года в ЦБ 
поступает 
информация 
не только
о мошенниках, 
на которых люди 
пожаловались 
в банки, но 
и о злоумышленниках, 
на которых люди 
подали заявление 
в МВД, не обращаясь 
при этом в банк. 
Этим в том числе 
объясняется 
резкий рост цифр, 
отражающих 
объем хищений 
в третьем 
квартале 
2024 года.

БОРЬБА 
СО ЗЛОУМЫШЛЕННИКАМИ 

В ЦИФРАХ

По данным
ЦБ 

за 9 месяцев 
2024 года.

с незнакомых      номеров
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то сможет остановить опера-
цию до выяснения ситуации.

При этом нужно понимать 
два нюанса. Во-первых, лицо, 
наделенное правом «второй 
руки», не будет иметь прямо-
го доступа к картам и счетам 
своего «подопечного» и не 
сможет распоряжаться храня-
щимися на них деньгами. Во-
вторых, владелец счета смо-
жет отозвать доверенность на 
подтверждение операций. За-
конопроект сейчас готовится 
ко второму чтению.

- Для подростков этот сер-
вис тоже будет работать? Они 
в 14 лет получают паспорт, мо-
гут самостоятельно оформить 
себе карту. А это риск вовле-
чения в дропперство…

- Есть такая законодатель-
ная инициатива. Но мы не 
стали дожидаться принятия 
закона. И уже внесли этот 

пункт в наши требования 
для банков. Теперь они 
должны будут уведомлять 
родителей об открытии 
карты или онлайн-банка 
подростку, а также обо 
всех его операциях: покуп-
ках и переводах. Документ 
согласован с профильными 
ведомствами, рассчитываем, 
что новое требование зарабо-
тает осенью.

- Какой эффект дает весь 
этот комплекс мер?

- Мы уже видим, что наша 
борьба приносит плоды.

Один из критериев - сто-
имость карты дроппера на 
черном рынке. Если рань-
ше мошенники покупали ее 
в среднем за 5 - 10 тысяч ру-
блей, то сейчас цена доходит 
до 70 тысяч.

Второй показатель - мо-
шенники все чаще пытают-

ся заставить жертву передать 
им наличные, чтобы обой-
ти блокировки. Вспомнить 
хотя бы последние громкие 
случаи обмана, когда постра-
давшие отдавали курьерам 
сумки с деньгами. То есть 
преступники пытаются вы-
вести похищенные деньги 
из периметра платежной 
инфраструктуры, где можно 
приостановить перевод. Это 
усложняет жизнь мошенни-
кам и снижает их возможно-
сти украсть деньги.

И в-третьих, банки совер-
шенствуют защитные меха-
низмы. Их эффективность 
сейчас превышает 99%.

Но все это не повод рас-
слабляться. Мошенники не 
сдаются, пытаются обходить 
блокировки.

- Каким образом?
- Сейчас активно распро-

страняется схема с токе-
низированными картами. 
Жертве говорят: возьми свой 
телефон и привяжи к нему 

виртуальную карту, рек-
визиты которой сообща-
ют мошенники. Далее они 
под различными предло-
гами (например, перевод 
средств на «защищенный 
счет») убеждают жерт-
ву внести через банкомат 

наличные. Человек под-
ходит к терминалу, вместо 
обычной пластиковой кар-
ты прикладывает телефон, 
в котором «зашита» чужая 
виртуальная карта, и дума-
ет, что кладет деньги на свой 
счет. Он же свой телефон 
приложил.

Схема опасна тем, что она 
усыпляет бдительность. При 
внесении денег вы не види-
те, кто получатель. А деньги 
уходят на карту мошенника, 
которая, как правило, толь-
ко что создана. Одну жертву 
отработали, отвязали карту 
и привязали к телефону вто-
рой жертвы. И так далее по 
цепочке.

- Как с этим бороться?
- Нужно как минимум 

ограничить сумму, которую 
можно через банкомат вне-
сти наличными на токенизи-
рованную карту. Такая мера 
есть в законопроекте о пери-
оде охлаждения по кредитам 
и займам. Предполагается, 
что на такую виртуальную 
карту нельзя будет зачислить 
больше 50 тысяч рублей в те-
чение 48 часов с момента ее 
выпуска.

СТАЛИ ЖЕРТВОЙ? 
СПАСИТЕ ДРУГИХ!

- Многие жертвы не сооб-
щают о потерях. Например, 
потому что стыдно признать-
ся. Или сумма была незна-
чительной. Или думают, что 
деньги вернуть нельзя. Зачем 
еще время тратить?

- Важно все-таки сооб-
щать - и в банк, и в поли-
цию. Объясню почему.

Во-первых, вероятность 
возврата денег повысилась 
(см. графику). Закон обязал 
банки, если те не предпри-
няли необходимых мер за-
щиты, возвращать клиен-
там деньги за перевод на 
мошеннические реквизиты 
из нашей базы данных.

Во-вторых, если постра-
давшие не пишут заявле-
ний, то сведения о получа-
телях не поступают в нашу 
базу данных. Ту самую, 
которую используют все 
остальные банки, чтобы не 
допускать новых переводов 
на эти счета. Так что, ког-
да пострадавший сообщает 
банку о факте мошенниче-
ства, даже если похитили 
незначительную сумму, он 
может спасти других людей, 
которых пытаются обма-
нуть эти зло умышленники. 
А в полицию надо обра-
титься, чтобы повысить 
вероятность привлечения 
злоумышленников к ответ-
ственности.

Список 
главных 
уловок телефонных 
мошенников -  
на нашем сайте KP.RU

Зампред Центробанка Герман ЗУБАРЕВ:

Мне тоже звонят мошенники.      Но я не отвечаю на вызовы

Если все же подошли к телефону, а с вами завели речь про деньги 
или какие-то личные данные, то сразу кладите трубку. Даже 
не вступайте в разговор. Это самая простая и действенная защита.
Настоящие сотрудники банков, правоохранительных органов, 
государственных организаций никогда не запрашивают персональные 
данные, коды из СМС, пуш-уведомлений банковских приложений 
или реквизиты карты. Тем более не требуют совершить никаких 
операций с деньгами. Не важно - снять, перевести, передать. 
Так поступают только злоумышленники.
К заманчивым предложениям относитесь 
критически, проявляйте разумное недоверие.
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СОВЕТЫ «КП»
Как не отдать 

деньги жуликам
Не отвечайте на звонки с незнакомых номеров 
без необходимости (например, если не ждете вызова от 
курьера). По возможности подключите определитель. 
Их предлагают многие сотовые операторы.

Не доверяйте предложениям легкого 
заработка от неизвестных людей 
или сомнительных организаций.
Никому не передавайте
 свою карту.
Для интернет-покупок заведите 
отдельную карту и переводите на нее деньги 
непосредственно перед оплатой.

- Герман Алексан-
дрович, мы говорим 
про мошенников 
уже несколько лет. 
Но почему так много 
людей все еще попа-
даются на их уловки?

- Злоумышленники по-
стоянно совершенству-
ют легенды и способы 
воздействия. Они апел-
лируют к сильнейшим 
чувствам - страху, жад-

ности. Нажимают на са-
мые «больные кнопки»: 
«вас сейчас взламыва-
ют, надо срочно дать 
код, спасти деньги, ва-
ши близкие в беде…» 

Мошенники запугива-
ют жертву, угрожают 
ей. Они делают все, 
чтобы человек впал 
во внушаемое состоя-
ние, не дают времени 
посоветоваться и обсу-

дить с кем-то, застав-
ляют принять решение  
сразу.

Мошенники умело 
придают всему види-
мость правдоподобия. 
Допустим, схема «со-
общение от руково-
дителя». Вот имя ру-
ководителя, его фото 
в Telegram, он к тебе 
по имени-отчеству об-
ращается. А когда воз-

никло доверие, можно 
активнее управлять че-
ловеком.

И если человек попал 
под влияние злоумыш-
ленников, он сначала 
отдает им свои деньги, 
потом заемные. А даль-
ше они пытаются его 
раскрутить на продажу 
квартиры, машины, вы-
жимают до последней 
копейки.

Выжимают до последней копейки
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Современные 
аферисты - 

как вампиры. 
Им недостаточно 
просто получить 

деньги от жертвы. 
Они выжимают 
ее полностью: 

заставляют 
брать кредиты, 

продавать жилье...

КСТАТИ

с незнакомых      номеров

ПОЛЕЗНАЯ ССЫЛКА
Раздел «Грабли» на сай-

те «Финансовая культу-
ра» (проект Центробанка)

наши экономические полосы
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Запад строит планы 
конфликта с Россией 
«после Украины».

Невступление Украины в НАТО - 
одно из главных условий России для 
того, чтобы конфликт мог закон-
читься. Пока истинные намерения 
Дональда Трампа - в тумане. Но аме-
риканский президент точно намерен 
добиваться, чтобы страны - члены 
Альянса отстегивали на оборону аж 
по 5% ВВП.

А НАТО  продолжает стращать пу-
блику «российской угрозой». И сце-
нарии конфликта, которые ваяют в 
западных штабах, крутятся вокруг 
Калининграда. Об этом мы погово-
рили с главным специалистом Центра 
геополитических исследований Бал-
тийского региона БФУ имени Канта 
Юрием ЗВЕРЕВЫМ.

ЗАПАД ПРОДОЛЖИТ ДАВИТЬ
- В перспективе тяжесть противо-

стояния между Россией и Западом 
будет сдвигаться с Украины в При-
балтику?

- Да, точнее, в Прибалтику и Поль-
шу, - объясняет Юрий Зверев. - Тер-
риторию Прибалтики в силу ее гео-
графии оборонять крайне сложно. 
Я не думаю, что туда будет введено 
большое количество войск. А на 
территорию Польши - да, такая ве-
роятность есть. Сейчас опять идут 
разговоры: давайте мы одну из амери-
канских бронетанковых ротационных 
бригад в Польше оставим на постоян-
ной основе. А где две бригады, можно 
потом и дивизию развернуть.

- Мир на Украине может остановить 
этот процесс?

- На равных нас Запад восприни-
мать не хочет. Доверять ему не прихо-
дится. Поэтому гибридная война даже 
при прекращении военных действий 
на Украине будет продолжаться еще 
десятилетия.

ИГРА ВДОЛГУЮ
- Сообщается, что подразделения 

стран НАТО перемещаются к грани-
цам Калининградской области.

- Пока это рутина, связанная с 
ротацией войск: меняются две аме-
риканские бронетанковые бри-
гады в Польше. И продолжаются 
поставки южнокорейских танков в 
польскую дивизию, которая давно 

стоит на границе с Калининградской 
областью. Также в соседних воевод-
ствах создают новую дивизию чис-
ленностью более 30 тысяч человек, 
которая должна быть готова к началу 
2030-х годов.

Идет развитие американской воен-
ной инфраструктуры в Польше. Это 
игра вдолгую.

СЧИТАЕМ ШТЫКИ
- А сколько войск находится на тер-

ритории Прибалтийских стран?

- Пока не очень много. В Литве с 
этого года будет 45-я танковая бри-
гада, в которую войдет и нынешняя 
передовая группа НАТО во главе 
с Германией, тысяч пять человек. 
Уже создана бригада на базе много-
национального батальона НАТО в 
Латвии. Там будет 2200 канадцев и 
военнослужащие других государств 
блока.

Бригаду в Эстонии пока не разво-
рачивают, но по плану там должно 
быть порядка полутора тысяч воен-
нослужащих из Великобритании и 
Франции. То есть десять тысяч мак-
симум на три прибалтийские страны.

Та же самая картина в Польше. Там 
тысяч 10 - 11 американских войск 
болтаются по ротации. И не больше 
1500 остальных натовцев из других 
стран. Норвежцы сейчас заехали со 
своими самолетами, британцы с зе-
нитными ракетами сидят. Канадцы, 
немцы снова собираются возвращать-
ся. С ракетами «Пэтриот». Для соз-
дания ударной группировки такого 
количества войск недостаточно.

«СЯДУТ В КОТЛЕ»
- Какая роль в сценариях возможного 

конфликта отводится Прибалтике и 
Польше?

- Плацдарм для нападения. Польша 
сильно перевооружается. Она покупа-
ла новую технику у Запада и Южной 
Кореи. А украинцам поляки спихива-
ли старую изношенную советскую во-

енную технику... Но надо понимать, 
что при любой агрессии против Ка-
лининградской области тут же начнут 
работать в ее защиту все Вооружен-
ные силы России. А в Прибалтике нет 
стратегической глубины для обороны. 
Это показала, кстати, Великая Отече-
ственная война. Немцы сидели там в 
Курляндском котле. И теперь тоже в 
каком-нибудь котле сядут.

ВОЗМОЖНА ЛИ БЛОКАДА?
- Сейчас речь зашла о попытках бло-

кировать Калининград с суши и моря.
- С начала СВО было прервано воз-

душное сообщение Калининграда че-
рез Литву с основной частью России. 
Наши самолеты вынуждены летать 
вокруг - над Балтийским морем.

Введено ограничение перевозки 
грузов по железной дороге. Поэтому 
создан морской мост между Усть-
Лугой и Балтийском. Я, как житель 
Калининградской области, серьезных 
проблем со снабжением не вижу.

- Сможет ли Запад решиться и пере-
крыть сообщение полностью?

- Это будет акт войны. Уверен, что 
по закрытым каналам господ с Запада 
уведомили, что в этом случае прои-
зойдет, чтобы у них не было иллюзий.

- Какие сценарии прямого столкно-
вения с Россией в Калининградской 
области актуальны на Западе?

- Идея - провоцировать нас и пред-
ставлять начало конфликта так, что 
Россия якобы начала первой. Потому 
что 5-я статья Североатлантическо-
го договора действует только в слу-
чае нападения на территорию стран  
НАТО в Европе и Северной Америке. 
Если одно или несколько государств 
Альянса нападут на Россию, эта ста-
тья не действует. И другие страны 
НАТО могут сказать: мы в это не впи-
сываемся. Гореть в ядерном огне ни-
кому не захочется.

Но надо понимать: США во главе 
с Трампом хотят играть на грани фо-
ла, однако по возможности эту грань 
не переходить, потому что там по-
нимают, чем это может закончить-
ся. Это игра на истощение, все еще 
сохраняющая надежда на какой-то 
внутренний кризис в России. Но я 
не очень верю, что они решатся на 
прямую войну.

НАТО уставилось 
на Калининград

Генсек НАТО назначил войну 
с Россией на 2028 год? Что значат 
громкие заявления 
Запада - на сайте
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Через Гданьский порт  
в Польшу тащат новую 

западную технику.

✓ В октябре прошлого года Минобороны Германии учредило штаб по руководству 
действиями ВМС НАТО в Балтийском море в случае полномасштабного конфликта.

✓ Аналитический центр при НАТО Atlantic Council опубликовал мнение своих экс-
пертов: «Есть еще одна территория, ожидающая внимания Трампа и демократиче-
ского мира, - российский эксклав Калининград» - дескать, Запад заинтересован в 
его демилитаризации и «возвращении».

✓ 14 января НАТО начало операцию «Балтийский часовой» (Baltic Sentry) по па-
трулированию Балтийского моря. Она продлится три месяца. Альянс задействовал 
дроны, авиацию и военные корабли. Формальный повод - обрывы подводных кабелей. 
В этом увидели якобы «российский след».

✓ 29 января западные СМИ подняли истерику после того, как приборы француз-
ских патрульных самолетов ВМС Atlantique 2, летевших над Балтикой, показали 
предупреждение о подсветке радаром наведения ЗРК C-400 из района Калининграда.

КОНКРЕТНО

ПОЛЬША

РОССИЯ

РОССИЯ

ЛИТВА

ЭСТОНИЯ

ЛАТВИЯ

БЕЛОРУССИЯ

УКРАИНА

Базы 
НАТО

Базы
США
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Базы Североатлантического альянса и США

1

2

3

45

6
7

8

9

10

1. Тапа. 
Боевая группа 
усиленного передового 
присутствия во главе с Великобританией 
2. Адажи. 
Многонациональная 
бригада во главе с Канадой 
3. Шауляй. 
Усиленный батальон армии 
4. Пабраде. 
Немецкая танковая бригада 
5. Рукла. 
Боевая группа усиленного передового 
присутствия во главе с Германией 
6. Ожиш.
Боевая группа усиленного 
передового присутствия
 во главе с США 
7. Дравско-Поморске. 
Бронетанковая бригада 
8. Торунь.
Гарнизон 
армии в Польше, 
подразделения 
бронетанковой 
бригады  
9. Повидз.  
Штаб бригады 
армейской авиации 
10. Аэропорт 
Жешув-Ясёнка. 
Десантники, 
ЗРК Patriot 
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Она учреждена 
президентом России.

Глава города-курорта Андрей 
Прошунин и председатель Го-
родского Собрания Сочи Виктор 
Филонов посетили ветерана Ве-
ликой Отечественной войны, По-
четного гражданина Сочи, Героя 
Российской Федерации Павла 
Сюткина и вручили ему юбилей-
ную медаль к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной вой-

не, учрежденную президентом 
России.

На фронт Павел Сюткин ушел 
в 1943 году после окончания ар-
тиллерийского училища. Как от-
метил глава города-курорта, Па-
вел Павлович - человек, который 
является примером мужества и 
самопожертвования для всех по-
следующих поколений сочинцев.

- Боевое крещение получил на 
Брянщине. А под конец войны, 
уже в Восточной Пруссии, подвиг 
командира батареи самоходных 
орудий вошел в военную исто-

рию, тогда в сражении уничто-
жили два десятка фашистских 
танков и бронетранспортеров. 
Служением Отчизне на протя-
жении всей своей жизни Павел 
Павлович Сюткин иллюстриру-
ет само понятие патриотизма и 
неподдельной любви к Родине, 
- сказал Андрей Прошунин.

Глава курорта добавил, что по-
добные награды получат фрон-
товики, инвалиды, блокадники, 
узники концлагерей и участники 
трудового тыла, проживающие во 
всех районах Сочи.

Она посвящена 
Дню защитника 
Отечества.

В сочинском Доме 
культуры «Юбилейный» 
начала работать те-
матическая выставка. 
Авторами работ стали 
участники народной сту-
дии изобразительного 
искусства «Красный 
квадрат».

Экспозиция посвяще-
на Дню защитника Оте-
чества и 80-й годовщи-
не Победы в Великой 
Отечественной войне, 
уточнила начальник 
управления культуры 
администрации Сочи 
Марианна Устинова.

- В истории нашей 
страны есть множест-
во героев, проявивших 
мужество и отвагу на 
полях сражений в борь-
бе за безопасность на-

шей Родины. Эта вы-
ставка - дань уважения 
тем, кто во все времена 
служил интересам Оте-
чества. Рады, что уже 
в первый день работы 
выставки оценить ее 
пришло много жителей 
и гостей нашего города. 
Приходили семьями, об-
суждали и вспоминали. 
Это и есть главная цель 
нашего проекта, - доба-
вила она.

Открытие выставки 
посетили представители 
Сочинского общества 
ветеранов пограничной 
службы, волонтерского 
движения в поддержку 
семей участников спе-
циальной военной опе-
рации, организаторы 
волонтерских центров, 
а также бойцы СВО.

Выставка в ДК «Юби-
лейный» продлится до 
24 февраля.

ВАЖНО!
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Он начнет работать 
в ближайшее время.

Начальник управле-
ния по образованию и 
науке Сочи Ольга Мед-
ведева продемонстриро-
вала вице-губернатору 
Краснодарского края 
Анне Миньковой, кото-
рая посетила город-курорт 
с рабочим визитом, гото-
вящийся к открытию дет-
ский сад.

Дошкольное учрежде-
ние на 550 мест, находя-
щееся в Кудепсте, станет 
самым большим не только 
в регионе, но и в Южном 
федеральном округе. В са-
ду сформируют 28 групп 
для детей от полутора до 
семи лет.

В детсаду оборудовали 
два музыкальных и два 
спортивных зала, пище-
блок, кабинеты терапевта, 
психолога и логопеда. Уч-
реждение начнет работать 
после прохождения необ-
ходимого лицензирования.

Анна Минькова также по-
сетила корпус школы на 
Сухумском шоссе на 801 
человека, который также 
откроется в ближайшее 
время. Заместитель главы 
региона оценила и темпы 
ремонтных работ в дет-
ской поликлинике № 3. 
Степень готовности объ-
екта превышает 40%.

- Один из главных век-
торов развития Сочи - это 
создание развитой соци-
ально-важной инфраструк-

туры в жилых районах. 
Особое внимание уделя-
ется появлению новых уч-
реждений образования, в 
том числе дошкольных. По 
распоряжению главы го-
рода Андрея Георгиевича 
Прошунина, в Сочи дей-
ствует непрерывный цикл 
проектирования и строи-
тельства таких объектов. 
Текущий год обещает быть 
самым активным по их вво-
ду. Планируется построить 
шесть школ и детский сад. 

В итоге у нас появится 
около 3800 новых мест 
для детей, - конкретизи-
ровала Ольга Медведева.

Одно из приоритетных 
направлений социальной 
политики, добавила на-
чальник управления по 
образованию и науке Со-
чи, - создание необходи-
мых условий для разно- 
образных занятий для де-
тей и молодежи.

В частности, в городе-
курорте обновили центр 
дополнительного образо-
вания «Хоста», который 
посещают более 6,6 ты-
сячи детей. Три года на-
зад ему присвоили статус 
«Дом Юнармии».

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

В составе груза - 
все необходимое 
бойцам.

В зону проведения 
специальной военной 
операции ко Дню за-
щитника Отечестве 
отправили более 20 
тонн гуманитарной по-
мощи, сообщила заме-
ститель главы Сочи 
Галина Москалева.

По ее словам, в со-
став партии вошли те-
плые вещи, продукты 
питания с долгим сро-
ком хранения, сред-
ства личной гигиены, 
постельные принадлеж-
ности и многое другое. 
Груз отправили на Кура-
ховское направление.

- По поручению гла-
вы города Андрея Про-
шунина такие грузы 
формируем ко всем 
г о с у д а р с т в е н н ы м 
праздникам, а также 
на регулярной основе 
- по заявкам от самих 
бойцов и членов их се-
мей, поступающим в 
координационный со-
вет. Здесь, в тылу, мы 
объединили все усилия 
для оказания поддер-
жки и помощи нашим 
военнослужащим. Их 
семьи по всем волну-
ющим вопросам могут 
обратиться к курато-

рам, которые всегда на 
связи. Мы благодарим 
солдат и офицеров за 
проявление храбрости 
и мужества, - добавила 
Галина Москалева.

Вице-мэр уточнила, 
что с начала спецопе-
рации бойцам в зону 
боевых действий, ра-
неным в госпитали, а 
также жителям новых 
регионов страны из 
Сочи отправили более 
двух тысяч тонн различ-
ных грузов.

Помимо этого, се-
мьям военнослужащих 
оказывается различная 
поддержка. В прошлом 
году по линии коорди-
национного совета вы-
полнили 369 заявок от 
родных тех, кто нахо-
дится на передовой, 
а также более 30 за-
явок непосредственно 
от бойцов на доставку 
необходимого.

В сборе гуманитар-
ных грузов участвуют 
сотрудники админи-
страции, депутатский 
корпус, члены ТОС, 
национальные и обще-
ственные объединения, 
волонтеры, коллективы 
предприятий, социаль-
но ответственные пред-
приниматели, образо-
вательные организации 
и жители города.

В зону СВО отправили 
специальную 
гуманитарную помощь
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Ветерану ВОВ вручили 
памятную медаль

Андрей Прошунин 
и Виктор Филонов 
побывали в гостях 

у ветерана ВОВ 
Павла Сюткина.

В Кудепсте построили детский сад В ДК «Юбилейный» 
открылась 
праздничная выставка

Ольга Медведева продемонстрировала Анне 
Миньковой готовящийся к открытию детсад.

КСТАТИ
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Киноманы всего мира 
не так ждут третий «Ава-
тар», как российский ав-
торынок - новинку Авто-
ВАЗа. Пусть не смущает 
внешнее сходство «Ис-
кры» с «Вестой» - кон-
структивно это совершен-
но иная модель. Начинка 
у машин (не считая дви-
гателя и трансмиссии) 
разная.

По сути, мы получим 
первую принципиально 
новую модель АвтоВАЗа 
с 2015 года, когда дебю-
тировала та же «Веста», 
а также безвременно по-
чивший хетчбэк XRAY.

Впервые о разработке 
«Искры» стало известно 
в 2021 году. Хотя речь шла 
не о конкретной машине, 
а о платформе CMF-B, ко-
торую в Тольятти проек-
тировали совместно с тог-
дашними совладельцами 
российского автогиган-
та - концерном Renault-
Nissan.

- Планировалось, что 
на базе этой платформы 
будут выпускать новые 
Logan и Sandero, а Ав-
тоВАЗ получит возмож-
ность на ее основе разра-
ботать второе поколение 
«Гранты», - рассказывает 
автоэксперт Игорь Мор-
жаретто. - Но в 2022 году 
французы ушли, и дово-

дить платформу до ума 
пришлось собственно-
ручно. Благо права на нее 
тольяттинцы сохранили.

Процесс, разумеется, за-
тянулся - помимо прочего, 
пришлось решать пробле-
мы с нехваткой комплек-
тующих. Было приня-
то решение отказаться 
от проекта «Гранта 2.0», 
а разработать новую мо-
дель - так мы и получили 
«Искру». Которая в ли-
нейке АвтоВАЗа станет 
промежуточным звеном 
между бюджетной «Гран-
той» и более дорогой «Ве-
стой».

Живьем машину впервые 
показали минувшим летом - 
в рамках Петербургского 
экономического форума. 
Производство должно стар-
товать во втором-третьем 
кварталах 2025-го. Планы 
амбициозные - выпускать 
минимум по 70 тысяч ма-
шин в год.

- Причем, что важно, 
сразу в трех вариантах, - 
добавляет Игорь Моржа-
ретто. - В салоны дилеров 
одновременно прибудут 
седан, универсал и версия 
Cross - с увеличенным до-
рожным просветом. В об-
щем, все как у «Весты». 
Только дешевле.

Во сколько обойдет-
ся «Искра» - пока не яс-
но. Гендиректор АвтоВАЗа 
Максим Соколов летом го-
ворил о базовой стоимости 
в районе 1 млн рублей. «Ве-
ста», к слову, стоит сейчас 
минимум 1,24 млн (реко-
мендованная цена произ-
водителя).

При этом Iskra выглядит 
куда современнее и при-
влекательнее «Гранты». 
Предполагается, что «Ис-
кру» будут предлагать 

в трех комплектациях, 
причем уже в базовой - 
две подушки безопасно-
сти, антиблокировочная 
система и ESP (система 
курсовой устойчивости). 
В топ-версиях добавятся 
боковые подушки безопас-
ности, передние и задние 
парктроники, климат- 
и круиз-контроль.

Из двигателей доступны 
два стандартных вазовских 
мотора объемом 
1,6 л. Менее мощ-
ный, на 90 л. с., 
будет идти в ком-
плекте с 5-ступен-
чатой механиче-
ской КПП. Более 
т я г о в и т ы й 
(106 л. с.) ста-
нет доступен 
либо в паре 
с 6-ступен-
чатой ме-
х а н и к о й , 
либо с ва-
риатором. Впро-
чем, есть планы 
по оснащению 
«Искры» 1,8-ли-
тровым 122-силь-
ным движком 
от «Весты».

Китайские бренды активно подминают российский ры-
нок под себя - на них уже приходится больше 60% продаж.  
Но и отечественный автопром не сдается. Причем 
не только в лице АвтоВАЗа. Наступивший год су-
лит нам немало интересных премьер - от принци-
пиально новой «Лады» до инновационного 
электромобиля «Атом».

Машина - это не только 
средство передвижения.  

Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории 
и многое-многое другое - 

в программе «Мой автомобиль» 
с понедельника по четверг 

в 7.00 на Радио «КП»

Водительское

Уроки пикапа

У АвтоВАЗа серьезные планы на 
2025 год. Анонсированы сразу 15 нови-
нок. Но, кроме «Искры», это версии или 
модификации уже существующих моделей. 
Например, Niva Sport и Vesta Sport. Изме-
нения там минимальные - в основном каса-
ются набора опций и элементов дизайна.

А вот на лето запланирована действи-
тельно серьезная премьера  - в рамках 
Петербургского экономического форума 
представят новый компактный кроссовер 
на базе «Весты». Предсерийный экземпляр 
(правда, с наглухо закрытым салоном) уже 
показали Владимиру Путину во время 
его визита на АвтоВАЗ на прошлой не-
деле. Но технические подробности и да-
же название держат в секрете. Произ-
водство и продажи обещают наладить  
в 2026 году.

Продемонстрировали президенту и ва-
риант новой «Нивы»  - пока лишь в виде 
полноразмерного макета и  с  необыч-
ным названием «Т-134». Тут, впрочем, 
до постановки на конвейер далеко. Зато 
в 2027-м на него встанет минивэн Lada. 
Подробностей о последнем еще меньше, 
чем о кроссовере.

LADA 
Из «Искры» 
разгорится 

пламя

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

«Лада», ты теперь 
не «Веста»

ТТХ*
 ✓  Длина/ширина/высота: 
4333х1777х1517 мм

 ✓ Объем двигателя: 1,6 л
 ✓ Мощность двигателя: 

90 л. с.
 ✓ Колесная база: 2603 мм
 ✓ Тип двигателя: бензиновый
 ✓ Привод: передний
 ✓ Дорожный просвет: 

170 мм
 ✓  Коробка передач: 5-ступен-
чатая, МКПП
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*Базовая комплектация.

Компания, владеющая кон-
трольными пакетами акций 
УАЗа и ЗМЗ (Заволжский мо-
торный завод), не так на слуху, 
как прочие российские бренды. 
Уж больно специфическую ни-
шу занимает - под собственным 
брендом производит только 
пикапы и легкую коммерче-
скую технику. В топы продаж 
с такой продукцией не зайти, 
хотя финальные показатели 
за 2024 год не так уж сильно 
отстают от «Москвича» - бы-
ло реализовано 14 112 машин 
(у столичного бренда - чуть бо-
лее 23 000). Правда, львиная 
доля пришлась на фургоны 

и микроавтобусы Atlant и Argo. 
Но и пикапы ST6 разошлись 
тиражом в 3584 экземпляра - 
один из лучших показателей 
в классе.

Все это тоже «китайцы» под 
российскими логотипами. 
Причем, как в случае с «Мо-
сквичом», той же компании 
JAC. В наступившем году 
Sollers планирует вывести на 
рынок целую россыпь новых 
моделей, из которых выделя-
ются еще два пикапа - мощные 
ST8 (JAC T8) и ST9 (JAC T9). 
Сборку налаживают на заводе 
в Ульяновске.

Плюс анонсирован преми-

альный минивэн SP7 (JAC 
Refine RF8). Его хотят делать 
в Елабуге и обещают привезти 
в салоны дилеров осенью. Но 
ни о ценах, ни о ком-
плектациях пока 
подробностей 
нет.

ЧТО ЕЩЕ?

Пикап - не самый популярный 
в России формат.  

Но несколько тысяч 
таких машин в год 

продаются стабильно.
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Вот какой облик может принимать 
Vesta Sport! Правда, в салоне такую 

не купишь - это чисто гоночная версия.

SOLLERS  
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Какие  
новинки  

отечественного 
автопрома ждут нас 

в наступившем  
году.

«Искра» - промежуточное звено 
между «Грантой» и «Вестой». 

Цены это тоже касается.

Полезные 
советы  

для 
автолюбителей 

читайте 
на сайте 

в специальном 
разделе  

KP.RU/AUTO

91.0 fm
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Пример с возрождением «Москвича» вышел настоль-
ко удачным, что в России задумались о реанимации 
и другого легендарного отечественного бренда. В мае  
2024-го в Нижнем Новгороде прошла пышная презента-
ция автомобилей Volga. Именно так - латиницей. Причем 
представили аж три модели разом - седан C40 и крос-

соверы K30 и K40. Основой для новых «Волг» должны 
были стать машины китайской компании Changan.

Предполагалось, что производство Volga на мощно-
стях завода ГАЗ начнется к концу 2024-го. И дальше 
выйдет на уровень 100 тысяч машин в год. Конвейер 
тем не менее пока не заработал.

- Скорее всего, проблема в китайских партнерах, 
которые сдали назад,  - делится догадками вице-
президент Национального автомобильного союза 
Антон Шапарин. - Это обычная история для многих 
крупных компаний из Поднебесной. Сейчас проект 
Volga на паузе.

Не исключено, что в Changan попросту не видят 
смысла в производстве машин под другим брендом - 
у них в России и под собственным продажи идут хоро-
шо. Пятое место по итогам 2024 года! Тем не менее 
официально об отмене производства «Волг» (или Volga) 
нам не сообщали. Теоретически до конца года его 
могут и запустить.

Компактный (длина - менее 
4 м), приподнятый (клиренс - 
17 см), а главное - электри-
ческий хетчбэк! Возможно, 
самый амбициозный проект 
российского автопрома за 
последние десятилетия. Все 
свое, родное, отечественное - 
от платформы до электромо-
тора, батареи и даже опера-
ционной системы. Звучит? 
Звучит!

Лишь бы поехало…
Разработка «Атома» ведется 

компанией «Кама» с 2021 года. 
По меркам мирового автопро-
ма создать с нуля новый элек-
тромобиль в столь короткие 
сроки - сродни подвигу! Ко-
нечно, «заграница помогла» - 
в основном в лице китайских 
инженеров, имеющих передо-
вой опыт в разработке и про-
изводстве электромобилей. 
Но основную работу, вклю-
чая разработку мультифунк-
циональной платформы (на 
ней впоследствии можно 
будет построить моде-
ли с любым типом ку-
зова - от седана до 
минивэна), внеш-
ний дизайн и ин-
терьер, выполни-
ли собственными 
силами.

Выглядит «Атом» 
интересно. Четы-
рехместный хетч-
бэк с распашными 
дверями, с дисплеем, 
расположенным прямо на 
руле (и вращающимся вме-
сте с ним). Абсолютный ми-
нимализм в салоне - нет ни 
физических клавиш, ни да-
же подрулевых рычажков! 
Предполагается, что боль-
шинством функций можно 
будет управлять голосом - 
например, менять темпера-
туру в салоне или включать/
выключать обогрев кресел 
и зеркал. Важная информация 
(скорость, показания навига-
тора) будет проецироваться на 
лобовое стекло. А управление 
дворниками, светом и пово-
ротниками осуществляется 
с помощью кнопок на руле.

- Все это, конечно, выгля-

дит инновационно. Вопрос 
в том, удобно ли будет, - рас-
суждает автоэксперт, главный 
редактор журнала «За рулем» 
Максим Кадаков. - Современ-
ные решения не всегда по-
вышают комфорт. Не просто 
так компании сейчас массово 
отказываются от сенсорных 
кнопок (тренд предыдущих 
5 лет), возвращая физические 
клавиши - с ними 
просто удобнее.

Производство на заводе 
«Москвич» обещают начать 
в середине 2025-го. В планах - 
собирать по 30 тысяч машин 
в год.

- Как обычно, все упирает-
ся в цену. Что сейчас говорят 
о стоимости «Атома» создате-
ли? Что постараются удержать 
ее в пределах 4 млн рублей. 
Хотя два года назад речь шла 
о 2 млн, - разводит руками 
Максим Кадаков. - По сути, 
компактный хетчбэк предла-
гают за деньги, на которые 
можно купить полноразмер-
ный внедорожник с бензино-
вым двигателем.

Напомним, возрожде-
ние «Москвича» случилось 
в 2022 году - с тех пор под 
этим брендом у нас произ-
водятся и модели китай-
ской марки Sehol, принад-
лежащей концерну JAC. 
До этого, в 1998 - 2022 го-
дах, столичный автозавод 
выпускал модели Renault.

Первым на конвейер 
встал компактный крос-
совер «Москвич 3» (по су-
ти - Sehol X4), причем сразу 
в двух версиях - бензино-
вой и электрической. Встал 
еще в ноябре 2022-го, но 
продажи шли ни шатко ни 
валко... Пока в марте про-
шлого года на них резко не 
снизили цены - с 2,2 млн 
до 1,6 млн рублей (сейчас - 
1,7 млн) за базовую ком-
плектацию с двигателем 
внутреннего сгорания. Тут, 
как говорится, карта и по-
перла - за 2024-й было реа-
лизовано почти 20 тысяч 
машин (включая 1,3 тыся-
чи электрических)!

А вот лифтбек «Мо-
сквич 6» (Sehol A5), вы-
пуск которого начался 
весной 2023-го, несмотря 
на столь же резкое удешев-
ление (с 2,6 млн до 2,1 млн 
рублей в базовой версии), 
особой популярности не 
снискал - за прошлый год 
реализовано 2,4 тысячи 

машин. Но это нормаль-
но - в России в принци-
пе кроссоверы в разы по-
пулярнее, а седаны чаще 
закупают корпоративные 
парки и таксомоторные 
компании.

С третьей моделью «Мо-
сквича» - полноразмер-
ным кроссовером «Мо-
сквич 8» - связаны куда 
более серьезные ожида-
ния.

- Технически это все 
тот же JAC. Если быть 
точным - Sehol X8 Plus, - 
отмечает Игорь Моржа-
ретто. - Машина в Китае 
выпускается с 2022 го-
да и в целом собрала хо-
рошие отзывы. Одно из 
важных конкурентных 
преимуществ модели - 
7-местный салон. У нас 
на рынке в этом классе 
подобных машин не так 
много, а спрос на них есть.

«Восьмерка» станет 
флагманом линейки «Мо-
сквичей». Она самая круп-
ная - более 4,8 м в длину. 
И самая мощная - все 
версии планируют осна-
щать 1,5-литровым турбо-
двигателем в 174 «лошад-
ки». Список комплектаций 
пока неизвестен, но набор 
опций впечатляет - будет 
2 экрана мультимедиа, си-
стемы кругового обзора, 
удержания в полосе, адап-
тивного круиз-контроля, 
поддержка Apple Car 
и Android Auto…

Вопрос в цене. Конкури-
ровать предстоит с Cherry 
Tiggo 9 Pro, Jetour X90 
и Geely Okavango, но ни 
один из них не купить де-
шевле 3,5 миллиона ру-
блей. Если «Москвич 8» 
окажется доступнее (ле-
том речь шла о стоимости 
в 2,8 млн руб лей в базовой 
комплектации), успех не-
избежен.

собрание

VOLGA

Издалека долго…
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В запасе у московского завода еще один кроссовер  - 
«Москвич 5» (Sehol X6). Изначально предполагалось, что он 
встанет на конвейер даже раньше «восьмерки», но планы 
скорректировали. Возможно, причина в том, что паркетник 
не сильно отличается от «Москвича 3» - у них один и тот же 
двигатель (1,5 л, 149 л. с.) и схожие размеры. Так что зачем 
им, собственно, толкаться? Тем не менее об окончательном 
отказе от производства «пятерки» новостей не было.

ЧТО ЕЩЕ?

Новинка от столичного 
автозавода 

станет достойным 
конкурентом китайским 

кроссоверам.  
А если она еще 

и окажется дешевле...

«АТОМ» 
Как тебе такое, Илон Маск?

 ✓  Длина/ширина/высота: 
4824х1870х1758 мм

 ✓ Масса: 1660 кг
 ✓ Объем двигателя: 1,5 л
 ✓  Мощность двигателя: 
174 л. с.

 ✓  Максимальная скорость: 
160 км/ч

 ✓  Расход топлива (смешан-
ный цикл): 7,9 л на 100 км

 ✓ Колесная база: 2830 мм
 ✓ Тип двигателя: бензиновый
 ✓ Привод: передний
 ✓ Коробка передач: робот

ТТХ 

ТТХ
 ✓ Длина/ширина/высота :  

3995х1780х1615 мм
 ✓ Мощность двигателя: 204 л. с.
 ✓ Разгон до 100 км/ч: 8,0 с
 ✓ Максимальная скорость: 

170 км/ч
 ✓ Емкость батареи: 77 кВт-ч
 ✓ Запас хода: 500 км
 ✓ Дорожный просвет: 170 мм
 ✓ Тип двигателя: электрический
 ✓ Привод: задний

Хотя продажи электромоби-
лей в России едва превышают 
1% от общего числа легковушек, 
«Атом» - вовсе не единственный 
в своем роде отечественный про-
ект. Аналогичный разрабатыва-
ет калининградский «Автотор». 
Сейчас завод производит машины 
с полдюжины китайских марок (не 
самых, прямо скажем, успешных 
на нашем рынке - вроде Kaiyi, BAIC 
и GAC), а также делает электро-
мобиль под собственным брендом 
«Амберавто»: модель А5 (по фак-
ту - китайский же JMEV Yi). 

Но в планах на 2025-й значится 
старт продаж электромобиля соб-
ственной разработки. О котором 
неизвестно практически… ничего. 
Обещают некий сверхкомпактный 
городской автомобильчик разме-
ром со Smart и ценой в районе 
1 млн рублей, ориентированный 
на курьерские службы. Электро-
моторы и батареи, как и в случае 
с «Атомом», будут отечественной 
сборки. Начало производства 
анонсировано на середину года.

ЧТО ЕЩЕ?

Виталий НЕВАР/ТАСС

«МОСКВИЧ» 

Великолепная 
«восьмерка»
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Возрождение «Волги» пока на паузе. 
Но в теории до конца года производство 
может быть запущено. Как в одном, 
так и в другом смысле этого слова.

«Атом» -  
первый полностью  

российский  
электромобиль и одна 
из самых ожидаемых 

новинок года. 
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Анна ДОБРЮХА

В середине января мы про-
щались с замечательной 
актрисой Евгенией Добро-
вольской. Она умерла от ра-
ка желудка. Несколько лет 
назад от другой разновид-
ности опухоли этого органа 
скончался известный врач-
онколог Андрей Павленко. Он 
вел онлайн-дневник, где под-
робно рассказывал о своей бо-
лезни (см. «Случай из практи-
ки»). По последним данным 
Международного агентства по 
изучению рака, злокачествен-
ные новообразования желудка 
вошли в пятерку самых рас-
пространенных онкозаболе-
ваний. Что провоцирует рак 
желудка чаще всего? Правда 
ли, что внезапное отвращение 
к мясу - это признак опухоли? 
Какие есть передовые методы 
лечения и как жить после уда-
ления желудка?

«КП» поговорила с доктор-
ом медицинских наук, про-

ф е с с о р о м , 
заведующим 
о т д е л е н и е м 
торакоабдоми-
нальной хирур-
гии и онкологии 
Российского 
научного центра 
хирургии им. 
академика Б. В. 

Петровского (РНЦХ) Алексеем 
ШЕСТАКОВЫМ.

ГЛАВНЫЕ ПРОВОКАТОРЫ
- Алексей Леонидович, что 

нового стало известно о раке 
желудка за последнее время? 
Почему он часто встречается 
у современных людей?

- Причин много. Например, 
сегодня мы все больше узна-
ем о влиянии генетических 
факторов. Это определенные 

мутации, которые могут пере-
даваться по наследству и соз-
давать предрасположенность 
к раку желудка, причем к наи-
более опасным его формам. 
Также есть такое понятие, как 
предрак - это доброкачествен-
ные состояния, которые в ряде 
случаев могут перерождаться в 
рак. В частности, язвенная бо-
лезнь при расположении язвы 
в определенных зонах желудка 
имеет очень высокий, почти 
100-процентный риск пере-
рождения в опухоль. Эта си-
туация является абсолютным 
показанием к хирургическому 
вмешательству (то есть к уда-
лению части желудка, пора-
женного язвой. - Ред.).

Конечно же, на рост заболе-
ваемости влияет и ухудшение 
экологии. При радиационном 
или химическом загрязнении 
воздуха, почвы, воды вредные 
вещества попадают в растения 
и организмы животных, рыб. 
Потом все оказывается у нас 
на столе и в желудке.

Еще один фактор - бакте-
рия хеликобактер пилори. 
Ею заражено большинство 
людей, однако в некоторых 
случаях она может вызывать 
воспаление стенок желудка, 
появление определенных 
видов гастрита и язв. Без на-
блюдения и лечения эти со-
стояния способны привести к 

раку. Более опасными счита-
ются гастриты с пониженной 
кислотностью.

О САМОМ ТОЧНОМ 
ОБСЛЕДОВАНИИ

- Рак желудка имеет мно-
жество форм и разновидно-
стей, - поясняет профессор. - 
Ученые и врачи-онкологи все 
больше склоняются к точке 
зрения, что опухоль каждо-
го пациента индивидуальна. 
Думаю, в будущем мы придем 
к полностью персонализиро-
ванному лечению.

- Какие обследования нужны 
для обнаружения опухоли как 
можно раньше, когда шансы 
на успешное лечение высоки?

- Единственный на сегод-
ня достоверный метод - эн-
доскопическое исследова-
ние, гастроскопия с взятием 
фрагментов слизистой же-
лудка (биопсией), которые 

направляются на изучение 
под микроскопом (гистоло-
гическое исследование), при 
котором и ставится диагноз.

- С какого возраста и как 
часто нужно делать гастро-
скопию?

- Если у человека есть жа-
лобы на проблемы с ЖКТ, 
врач по медпоказаниям мо-
жет назначить обследование 
в любом возрасте. Если жалоб 
нет, то в качестве профилак-
тической меры рекомендуется 
пройти гастроскопию в 40 - 45 
лет. В зависимости от резуль-
тата доктор определит даль-
нейший график. Скажем, при 
определенных видах гастрита, 
язвы желудка требуется ре-
гулярное наблюдение. Также 
важно постоянно наблюдать-
ся и проявлять особое внима-
ние, если рак желудка был в 
молодом возрасте (до 50 лет) 
у ближайших родственников.

ПРОДВИНУТАЯ 
ХИМИОТЕРАПИЯ

- Алексей Леонидович, как 
сейчас лечат рак желудка? Ка-
кие подходы считаются самы-
ми передовыми?

- Хирургия за последнее де-
сятилетие достигла высот в 
эндоскопическом удалении 
опухолей желудка. Злокаче-
ственные новообразования 
извлекаются без больших 
разрезов, через проколы.

Мощный вклад в лече-
ние рака вносят таргет-

ные препараты, направ-
ленные на конкретные 
молекулярные мишени 

тех или иных опухолей. 
Такие лекарства действуют 
более эффективно, а побоч-
ные эффекты существенно 
ниже, чем при классиче-
ской химиотерапии (ми-
нус в том, что мишени для 
таргетных средств сегодня 
известны не у всех типов 
опухолей, поэтому подоб-
ные препараты подходят не 
каждому пациенту. - Ред.).

Сама химиотерапия со-
вершенствуется, буквально 
переживает второе рождение, 
отмечает эксперт. Например, 
при обширных метастазах в 
разных отделах брюшной 
полости применяется мето-
дика гипертермической вну-
трибрюшной химиотерапии 
(HIPEC). Эта операция, в хо-
де которой в живот вводится 
и распыляется химиопрепарат 
высокой температуры. У ряда 
больных это удается сделать 
через отдельные проколы, 
снизив травму до минимума.

- Даже на поздних стадиях 
рака желудка немало пациен-
тов удается эффективно ле-
чить, - говорит Шестаков. - 
Еще 20 лет назад таким 
больным отказывали в опера-
циях, предлагали лишь палли-
ативную (облегчающую стра-
дания) терапию. Сейчас мы 
удаляем опухоли и в сложных 
случаях, проводятся химиоте-
рапия, другое лечение. И люди 
живут еще долгие годы.

Здоровье
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Отвращение к мясу -  
признак рака?

 
- А если 

мне и овощей 
не хочется?

Этот вопрос задавали многие, когда весной 2018 
года питерский врач Андрей Павленко (на фото) 
сообщил, что у него обнаружен рак желудка на поздней 
стадии. Онколог объяснял: его форма болезни «выпадает 
из общей статистики». На ранней стадии диагностиро-
вать ее почти невозможно: стенка желудка состоит из 
нескольких слоев, и разрастание опухолевых клеток 
произошло в глубоком слое, под слизистой оболочкой.

Как рассказал «КП» директор НМИЦ онкологии им. Н. Н. Петрова 
Алексей Беляев, Павленко столкнулся с одним из самых коварных 
видов рака. На медицинском языке он называется «низкодифферен-
цированная аденокарцинома» и отличается тем, что быстро начинает 
распространять метастазы.

Книга психотерапевта Галины Ткаченко 
«Окно в жизнь»

★★★★★ Ирина:
Эту книгу буду еще не раз перечитывать, когда кажется, что все 

летит в пропасть. Автор для меня пример, что не нужно опускать ру-
ки - и выход найдется.

★★★★★ Галия:
Это книга не только о борьбе с онкологией. Она вдохновляет жить - и 

видеть в этом смысл жизни. Игра не проиграна, пока 
ты существуешь.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

КСТАТИ
Даже если из-за обширной 

опухоли приходится полностью 
удалить желудок, можно вер-
нуться к нормальному качеству 
жизни, обнадеживает Алексей 
Шестаков. «Главное - нужно 
питаться часто и понемногу».

Тревожные симптомы
Зачастую такие симптомы появляются только на поздних стадиях 

рака желудка, поясняет доктор Шестаков. Это потеря веса, упадок 
сил, бледность кожи. Также может измениться восприятие вкуса 
продуктов. Например, появляется отвращение к мясу.

В то же время предраковые состояния, такие как язва желудка, 
например, в большинстве случаев подают сигнал о себе - болью, 
изжогой и т. д. «Если человек не терпит, тем более не занимается 
самолечением, а своевременно обращается к врачу, то повыша-
ются шансы предотвратить развитие опухоли или обнаружить ее 
на самой ранней стадии», - подчеркивает эксперт.

ВАЖНО

О современных методах 
диагностики и лечения 

онкозаболеваний.

 ■ СЛУЧАЙ ИЗ ПРАКТИКИ

Почему известный онколог 
пропустил опухоль у себя

 Избыточное количество соли может повреждать 
слизистую оболочку желудка, вызывать воспаление. 
Повышается уязвимость слизистой для бактерии 
хеликобактер пилори, и растет угроза развития 
гастритов и язв, способных переродиться в рак.
ВОЗ рекомендует ограничить потребление соли до 5 г 
в день (около 1 чайной ложки), включая ее содержание 
в готовых продуктах. Это снижает риски не только рака 
желудка, но и других заболеваний, таких как гипертония, 
остеопороз, хроническая болезнь почек и т. д.
Также немалый вклад в рост опухолей желудка 
вносят курение и злоупотребление алкоголем. 
Поскольку в организм попадают токсичные вещества, 
провоцирующие опасные мутации в клетках.
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ПОБЕРЕГИСЬ! Что повышает
риски

Ряд исследований 
показал, что 
злокачественные 
опухоли желудка 
значительно чаще 
встречаются 
у людей, 
злоупотребляющих 
солью, налегающих 
на маринованные 
продукты 
и переработанное 
мясо (сосиски, 
сардельки и т. п.).
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 ■ Мода, стоп!

«Жирный намек»: колье  
в виде гигантского кольца

Если вы устали намекать возлюбленному на то, что пора бы 
уже определиться, то вместо тысячи слов можно просто прийти 
на свидание в колье от бренда Marland Backus. Металлическое 
украшение покрыто 14-каратным золотом и представляет собой 
гигантское кольцо с камнем, очень похожее на помолвочное или 
обручальное. Цена аксессуара - 38 254 руб.

Холодное время года иде-
ально для экспериментов с 
кожей, которая является 
неотъемлемым атрибутом 
драматического стиля. 
Кожаные вещи всегда смо-
трятся эффектно и ни-
когда не выйдут из моды. 
В последнее время особой 
популярностью пользуют-
ся винтажные изделия. 
Стилист собрала топ 
интересных образов от 
знаменитостей, ко-
торые давно вписали 
кожу в свой гардероб. 
Образы звезд ком-
ментирует журна-
лист «КП», стилист Ольга РОДИНА.

Кожа, в которой 
я блещу

светлана 
Бондарчук

Светлана собра-
ла беспроигрышный, 
полностью черный об-
раз. Кожаную курку с 
эффектным воротником 
Бондарчук скомбиниро-
вала с легинсами и лако-
выми казаками. Усилила 
лук с помощью аксес-
суаров  - кожаных 
перчаток и объемных 
темных очков. Полу-
чился практичный об-
раз в драматическом стиле.

татьяна Брухунова
Женя Евгения Петросяна также составила вы-

ходной образ, а главным акцентом сделала баску из 
светло-коричневой кожи. «Поясом» 

Татьяна дополнила черное три-
котажное платье, которое 
она сочетала с ботинками на 
плоском ходу и коричневой 
сумкой-таксой. Разумеется, в 

случае Татьяны не обошлось 
без оригинального головно-

го убора, в этот раз 
она использовала 
тюрбан.

Ксения собчак
Ксения продемонстрировала очередной 

роскошный лук. Драматическое кожаное 
платье от Maison Margiela звезда сочетала 
с меховым двуцветным пальто от одноимен-
ного бренда своей подруги Ульяны Сер-
геенко. А в руки Собчак взяла кутюрную 
сумку-шарик, тоже от Ulyana Sergeenko, 
которую подобрала в тон украшениям с 
изумрудами. Ну, очень дорогая женщина!

алена Водонаева
Образ Алены - фаворит стили-

ста в этой подборке. Водонаева 
мастерски обыграла винтажную 
куртку своего папы, с которой 

собрала очень стильный рас-
слабленный образ. Куртку 

она сочетала с трендо-
выми широкими джин-
сами и бежевой водо-
лазкой. Дополнила лук 
коричневыми лофера-
ми и замшевой сум-
кой ультрамодного 

светло-зеленого от-
тенка. Интересная 

укладка - небрежные 
локоны - идеально за-

вершила образ.

Ида Галич
Беременная Ида 

побывала на Неде-
ле моды в Париже и 
продемонстрировала 
множество эффектных 
образов. Так, она вы-
гуляла кожаное паль-
то из 90-х, которое ей 
купил ее жених Олег 
на винтажном рынке. 
Пальто с мехом 
Галич сочетала с 
длинным платьем 
в горох и изящны-
ми мюлями (обувь на 
каблуке с открытым 
задником.  - Ред.) со 
стразами. Очень по-
парижски. Кстати, Ида - 
одна из немногих, кому 
реально идет трен-
довая микрочел-
ка, которую еще 
называют baby 
bangs (с англ. 
детская челка).
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анастасия 
Ивлеева

Анастасия собрала стильный 
образ с винтажной кожаной 
рубашкой Chanel. Ее блогер 
надела поверх маленького 

черного платья и дополни-
ла лук ремнем-цепочкой, 

тоже от Chanel. Образ 
идеально гармонирует 
с новым цветом волос 
Ивлеевой: из шатенки 
она перекрасилась в 
брюнетку. Но все же с 

блондом Настя милее.
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актуальные тенденции 
из мира моды, 

рекомендации по подбору 
гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 

на сайте  
KP.RU/WOMAN/MODA
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Уже после оглушительного 
успеха картин братьев Михал-
кова и Кончаловского, в кото-
рых блеснул Сергей Шакуров, 
актер попал в трилогию Сергея 
Соловьева и в драме «Наслед-
ница по прямой» (1982) сыграл 
Александра Сергеевича, поэзи-
ей которого страстно увлечена 
главная героиня картины. Сам 
артист тоже в восторге от Пуш-
кина и даже записал в 1989 
году блестящий моноспектакль 
«Полтава», зачитав знаменитую 
поэму, посвященную победе 
русской армии над шведами в 
Северной войне в 1709 году.

В новом фильме, ко-
торый снимали в живо-
писных местах Петер-
бурга и Ленинградской 
области (Царское Село, 
Павловск и др.), Бори-
сов впервые за долгое 
время с вьющимися 
волосами  - как когда-
то раньше. В проекте 
актер показывает образ 
Александра Сергееви-
ча, пересмотревшего 
«Пиратов Карибского 
моря»: куражистого 
тусовщика, который 
зажигает в антуражах 
«Великого Гэтсби», кру-
жит в танце прелестниц 
и остроумно юморит. 
Именно таким видит 
поэта режиссер.

Да, Пушкин мог и до 
12 «стаканов пуншу» 
употребить за вечер, и 
бретерством славился 
(вызывал на дуэль даже 
дядюшку Ганнибала, де-
кабриста Рылеева, дру-
га Кюхлю - правда, ни-
кого так и не ранил), и 

в театрах дебоширил, и 
царю в письмах дерзил. 
Но вообще-то при этом 
и бывал на войне, кото-
рую вдохновенно вос-
певал («Увижу кровь, 
увижу праздник мести/
Засвищет вкруг меня 
губительный свинец»), 
и Отчизну обожал, и 
присягу приносил, и 

по кладбищам гулять, 
и грядки копать любил. 
Интересно, увидит это 
зритель в премьерной 
картине или все огра-
ничится красочной 
псевдоголливудской 
оберткой, как в случае 
с недавней экранизаци-
ей «Мастера и Марга-
риты»?

Все помнят, что Сергей Ви-
тальевич играл Есенина, Вы-
соцкого и Пушкина, но не все 
знают, сколько раз актер пе-
ревоплощался в Александра 
Сергеевича. Дважды. Первый - 
в заглавной роли - в байопике 
«Пушкин. Последняя дуэль» 
(2006), посвященном смер-
тельному ранению от Дантеса, 
а затем - во второстепенной - в 
драме «Гоголь. Ближайший» 
(2009, 12+), где Наталья 
Бондарчук показала взаи-
модействие двух классиков. В 
2002 году актер сыграл поэта 
в Театре Ермоловой в спекта-
кле «Александр Пушкин» по 
пьесе отца.
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Наши все

Безруков, Стычкин, 
Крюков, Борисов - 
главные Пушкины 

российского 
кинематографа.

Солнца русского кино

Евгений Стычкин  
(«День полнолуния», 1998. 6+)

Облысевший Евгений 
Стычкин в туманной и за-
гадочной кинопритче Ка-
рена Шахназарова «День 
полнолуния» был слишком 
кудрявым даже для солнца 
русской поэзии. Картина 
состояла из калейдоско-
па эпизодов, в одном из 
которых Пушкин встречает 
по дороге в Арзрум пре-
красную калмычку, кото-
рая остается холодна к 
поэту. Александр Сергее-
вич посвятил этому собы-
тию строки стихотворения 
«Калмычке» (1829).

В статусе звезды кар-
тин «Восхождения», но 
до выхода «Собачьего 
сердца» Борис Плотни-
ков ненадолго появился 
в кинодебюте Николая 
Бурляева «Лермон-
тов» (1986). Режиссер 
сыграл главную роль, 
тогда как Плотников ис-
полнил сразу две - и от-
ца главного героя Юрия 
Петровича, и, что симво-
лично, Пушкина, после-
дователем и литератур-
ным правопреемником 
которого справедливо 
считают Лермонтова.

Владимира Мирзоева сейчас ко-
стерят за «Преступление и наказа-
ние» (18+), но его сын Павел снял 
еще более вольнодумную интер-
претацию классики. В 2017 году 
в картине «Спасти Пушкина» он 
показал поэта, который перено-

сится в наше время - селфится, 
ходит на телешоу, участвует в 
рэп-батлах. Зрители не встрети-
ли картину овациями, зато Кон-
стантин Крюков наконец сыграл 
Пушкина, с которым его сравни-
вали за кудри.

Константин Крюков  
(«Спасти Пушкина», 2017. 6+)

Сергей Шакуров  
(«Наследница по прямой», 1982. 0+)

Борис Плотников  
(«Лермонтов», 1986. 6+)

Сергей Безруков  
(«Пушкин. Последняя дуэль», 2006. 12+)

Юра Борисов  
(«Пророк. История  
Александра Пушкина», 2025. 12+)
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Юра Борисов  
в образе поэта 
раздает цветы 

девушкам 
на станции 

«Пушкинская» - 
на сайте KP.RU

Окончание. Начало < стр. 1.
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Константин ГЛЫБА.
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Дразнилки, обидные про-
звища… Все через это про-
ходят. Но одни дети могут 
отшутиться или поста-
вить на место обидчика, 
а другие нет.

И вот тогда дразнят 
еще яростнее, а взрос-
лые отмахиваются: мол, 
ерунда, сам должен 
справиться. Не бьют же!

А вот и не ерунда. Даже 
безобидные насмешки уни-
чтожают самооценку и могут 
привести к психологическим 
проблемам - неуверенности в 
себе, самоедству, склонности 
к депрессии, риску ввязать-
ся в абьюзивные отношения 
(когда партнер тебя подавля-
ет или держит в страхе). Так 
что, если ребенок пришел с 
жалобой, окажите поддерж-
ку. Вот что советует Светла-
на КУЗНЕЦОВА, психолог, 
руководитель методического 
отдела Академии Ukids.

ДЕЛО НЕ В ТЕБЕ
- Дети часто принимают 

оскорбления на свой счет. 
«У меня и вправду курносый 
нос, и в этом вся проблема» 
или «У меня есть веснушки, 
как с ними жить», - говорит 
эксперт. - Поэтому первым 
делом нужно объяснить ре-
бенку: в том, что тебя драз-
нят, твоей вины нет.

Младшеклассники так вни-
мание привлекают (дернул 
за косичку понравившуюся 
девочку). Школьники по-
старше часто обижают ради 
самоутверждения. Или про-
сто от скуки.

ТЕХНИКИ  
РЕАГИРОВАНИЯ

Задиры ждут от жертвы 
оправданий, слез, страха, 
злости. Их нужно сбить с тол-
ку. Вот что хорошо работает:

Частичное согласие. 
Сначала говоришь спо-

койное «да», потом коммен-
тарий, который тебя самого 
не обесценивает.

 ✓ «Ты одеваешься как 
бомж». ➡ «Да, не все пони-
мают мои футболки».

 ✓ «Эй, коротышка!» ➡ «Да, у 
меня небольшой рост. Как у 
многих великих людей».

Комплимент. Цель не 
умаслить обидчика, а 

переключить внимание. Го-
ворится спокойно, с серьез-
ным лицом.

 ✓ «Жираф идет!» ➡ «Хочу 
похвалить твою наблюда-
тельность. Мой рост дей-
ствительно метр пятьдесят» 
(когда все вокруг до 130 см 
еле дотягивают).

 ✓ «Ты тормоз». ➡ «Отлично 
выговариваешь звук 'р', мо-
лодец».

Уточняющие вопросы.
«Танька втюрилась в 

Макса!» ➡ «Давно ты сле-
дишь за моей личной жиз-
нью?», «Что про меня нового 
расскажешь?»

Смещение фокуса вни-
мания. Выручит, когда 

дразнят жестами. Тебе сред-
ний палец показывают, а ты 
в ответ: «Слушай, а ты палец 
в детстве не ломал? Почему 
он такой кривой?» Или за-
дира попой крутит, а ты ему: 
«Когда ты так делаешь, у тебя 

карман смешно оттопыри-
вается».

Короткий невозмутимый 
ответ, сказанный твердо, 
глядя в глаза.

 ✓ «Мы с такими не дру-
жим!» ➡ «Ну и что?»

 ✓ «Ты лох!» ➡ «Я ухожу». 
Развернуться и уйти.

! Важно не просто рас-
сказать о техниках, но и 

потренироваться с ребен-
ком произносить ответные  
фразы.

!! Техники работают, толь-
ко если ребенок чувствует 

внутреннюю уверенность. А 
она появляется не от заучи-
вания фраз, а из опыта ро-
дительской защиты. Когда 
мама вместо упреков сочув-
ствует. И не отчитывает при 
учительнице. А еще умение 
защищать свои границы по-
является у ребенка, когда до-
ма его границы уважают даже 
в мелочах: стучат, если хотят 
зайти в детскую, не читают 
втихаря его соцсети и т. д.

А ЕСЛИ ДАТЬ ОТПОР 
МЕШАЮТ ЭМОЦИИ?

В моменте действительно 
может парализовать страх 
или нахлынет злость. Тут уж 
не до остроумия. Попробуйте 
техники саморегуляции - ды-
хательные упражнения и ви-
зуализацию. Их можно найти 
в интернете.

Проверьте все на себе, 
потом покажите ребенку, 
потренируйтесь вместе. 
Расскажите о своем опыте 

применения: «Знаешь, вче-
ра на работе я очень разо-
злился. Мне хотелось рвать 
и метать, но я понимал, что 
нужно успокоиться. И вот 
что я сделал...»

Учитывайте: то, что подо-
шло вам, может не подойти 
ребенку. И наоборот. И это 
нормально. Нужно пробо-
вать и выбирать.

КОГДА ПОРА 
ВМЕШИВАТЬСЯ

Следите за эмоциональным 
состоянием ребенка: ты как 
сегодня - справляешься? По-
старайтесь понять, что про-
исходит в школе: а он что? А 
ты что? А учитель что? Если 
ребенок «не вывозит», разре-
шите прогулять школу день-
другой, чтобы выдохнул. По-
говорите с учителем.

Если дошло до физичес-
кого воздействия (толкают, 
пинают, портят вещи, от-
бирают телефон, бьют), ни-
какие техники не помогут. 
Вмешиваться однозначно! А 
с ребенком проговорить ал-
горитм: уходи от источника 
опасности, держись ближе 
к взрослым и подальше от 
мест, которые плохо просма-

триваются (под лестницей, 
во дворе за кустами…), рас-
скажи родителям.

- Дети часто молчат, боясь 
прослыть стукачом. Как быть?

- Забота о безопасности - 
это не стукачество. А чтобы 
ребенку было проще, пред-
ложите использовать форму-
лировку: «Я не рассказываю 
о том, что происходит в шко-
ле, а сообщаю о неприятном 
инциденте», - посоветовала 
Светлана Кузнецова.

- Есть ли смысл записывать 
на телефон дразнилки для до-
казательства?

- Для разрешения кон-
фликта достаточно рассказа 
ребенка и факта обращения 
за помощью. А вот съемку 
вести не советую. Это может 
усилить агрессию обидчика. 
Да и ребенок, хватающийся 
чуть что за телефон, лиша-
ет себя возможности улуч-
шить отношения с ребятами. 
У детей ведь часто бывает: 
сегодня враги, а через пол-
года - лучшие друзья. А глав-
ное - ребенку важно уметь 
выдерживать конфликт, чув-
ствовать, что он может быть 
хозяином положения. Это 
важный этап взросления.

Педсовет

■ КАК НЕ НАДО

Вредные советы
Родители часто говорят это детям, не подумав.

«Ты слабак, что ли?»
Это миф, что травят только безза-щитных и робких. Дети могут цепляться к внешности, неблагозвучной фамилии, необычному хобби. А если ребенок в чем-то лучше других, гнобят из зависти.

«Не обращай внимания»
Игнор может еще больше раззадорить обидчиков. Да и не у всех получится со-хранять спокойствие.

«Тресни его - сразу отстанет»А если ваш треснет и нос обидчику сломает? Постановка на учет, судебная тяжба, компен-сация лечения пострадавшему - вам это надо? А если обидчик окажется сильнее и в ответ накостыляет вашему? То-то же.
«Покажешь, кто обижает - уши надеру»Такие разборки окончательно подорвут авторитет ре-бенка. А родителю могут грозить вполне взрослыми про-блемами с полицией.

 

Анна ЛУКЬЯНОВА

Как защитить 
ребенка от насмешек 

одноклассников.

От дурака слышу!
- Показал бы 

я тебе, 
да родители 

запрещают - ты же 
младшая!

- А что ты 
мне можешь 

сделать?

★★★★★ Елена:
Как же я довольна покупкой, как будто на курсы будущих мам сходила! 

О таком тонком вопросе, как ожидание малыша, написано и без запуги-
вания, и без сюсюкания - это редкость. Чувствую, что к родам готова!

★★★★★ Анна:
На все наши наивные - но такие важные вопросы - автор дает ответ по-

врачебному четкий, но доброжелательный и очень понятный. Можно ли 
подстегнуть наступление беременности, запрограммировать 
мальчика, что можно делать будущим мамам, а что нельзя - в 
общем, настольная книга для всех, кто хочет иметь детей.

Читатели рекомендуют
Книга Динары Березиной 

«Плюс один. Беременность: от подготовки до родов»

Реклама, 16+
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

 ■ СОВЕТ ЮРИСТА

Шерше ля учитель
Вы сообщили классному руководителю о проблеме, а толку ноль. 

Дальше что?
- Можно написать официальное обращение на имя директора - мол, 

прошу провести проверку фактов травли и обеспечить безопасную 
среду для моего ребенка, - советует юрист, блогер и мама троих 
школьников Елена Крылова. - Нет результата - пишите в отдел/
комитет/департамент образования.

По закону, образовательная организация в лице администрации 
и педагогов обязаны обеспечивать безопасность обучающихся во 
время образовательного процесса. И физическую, и психологиче-
скую. Так что, если жалоба составлена грамотно, в школе заше-
велятся. Четких инструкций насчет той самой среды, правда, нет, 
но подразумевается, что социальный педагог или психолог должны 
приходить в класс, сидеть на уроках, разбираться в конфликте, 
проводить игры на сближение, беседы.

Есть и такой момент. В подавляющем большинстве случаев источ-
ником проблемы оказывается учитель. Что-то сказал про ребенка 
обидное, к кому-то предвзято отнесся, а кого-то захваливает и вы-
деляет из всех, не реагируя на настроения класса... Вот детишки 
и разыгрывают потом эту «карту».
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Меня пугают люди, кото-
рые способны остановиться 
на одном куске пиццы или 
бокале вина…

✱  ✱  ✱
Выходит, США на бли-

жайшие 4 года стали 
Трамппунк том!

✱  ✱  ✱
Только в день рождения 

узнаешь, сколько в мире 
ненужных вещей.

✱  ✱  ✱
- Давай встретимся?
- А твой парень не бу-

дет против?
- У меня нет парня!
- Кто же с тобой на 

фотке?
- Муж... Но мы с ним 

просто друзья.
✱  ✱  ✱

Если деньги - это зло, то 
я давным-давно перешел на 
сторону добра.

✱  ✱  ✱
Слонам удобно. У них 

прямо на лице растет 
палка для селфи.

✱  ✱  ✱
Если ваш кот лижет вам 

лицо, это не значит, что он 
очень вас любит. Это зна-
чит, что ему уже ну совер-
шенно делать нечего.

✱  ✱  ✱
Студент выучил все би-

леты по философии, но 
не пошел на экзамен, 
потому что жизнь не 
имеет смысла и все 

люди в ней пешки.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. На каком автомобиле 
установили первое детское 
кресло? 7. Выхлоп стукача. 
8. Полководец в лучших дру-
зьях Цицерона. 9. Овечий 
мех. 10. Что хрустит при 
приседании? 15. Какой дат-
ский археолог ввел в науч-
ный оборот понятие «эпоха 
викингов»? 16. Армейская 
траншея. 17. Бедлам по-
сле обыска. 18. Чем вулкан 
может засыпать? 19. Танец 
фривольного содержания. 
22. Садовая постройка. 
23. Какой русский револю-
ционер сыграл решающую 
роль в крахе «Народной во-
ли»? 25. Кто такой водяной 
медведь? 26. Материал на 
компрессы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ночлежный дом для само-

летов. 2. Чудесный зверь 
из геральдики. 3. «Кон-
тролер справедливости». 
4. Кандидат на «белый 
танец». 5. Кто заставил 
заболеть мир звездными 
войнами? 6. Ударная. 11. 
Что транспортиром изме-
ряют? 12. Свадебный, но 
не кортеж. 13. «Коровья 
грудь». 14. Пес, чтобы 
отару охранять. 15. Кто 
из классиков сам для себя 
придумал такую эпитафию 
«Для него необходимым и 
достаточным доказатель-
ством существования Бога 
была музыка»? 17. Отправ-
ка денег на другую карту. 
18. Услуги скопом. 20. 
Кто показывает чудеса от-
ваги? 21. Итог рутины. 24. 
«Еще наш ... ласкает глаз, 
но силы так уже ослабли».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Вольво». 7. Анонимка. 8. Лукулл. 9. Каракуль. 
10. Сустав. 15. Ворсо. 16. Окоп. 17. Погром. 18. 
Пепел. 19. Канкан. 22. Беседка. 23. Дегаев. 25. 
Тихоходка. 26. Вата. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ангар. 
2. Анталоп. 3. Омбудсмен. 4. Вальс. 5. Лукас. 6. 
Волна. 11. Угол. 12. Торт. 13. Вымя. 14. Волкодав. 
15. Воннегут. 17. Перевод. 18. Пакет. 20. Герой. 
21. Скука. 24. Вид.

19.02.2025

✱  ✱  ✱
Год у нас с Оксаной

Не было детей.
Просто не забрали

Как-то из гостей.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

диана ПеННер,  
Пермь:

- Я - студентка 
медуниверситета, 

работаю медсестрой, 
занимаюсь танцами,  
играю в КвН. Мечтаю 
самореализоваться 
и стать успешным 

человеком!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Главный акцент - 

цвет. Хорошо,  
что платье 

простое, потому 
что этого оттенка 
уже достаточно, 

чтобы произвести 
незабываемое 
впечатление.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар -5…-3 -9…-7
Майкоп -7…-5 -10…-8
Ейск -4…-2 -10…-8
Сочи +1…+3 -3…-1

Погода на завтра, 20 февраля

Давление - 768 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 70%
Ветер - 4 м/с, 
северный
Восход - 07:17        
Заход - 17:58      
Убывающая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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